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 Sereno 2013

Berlingo
città per il verde 2012

“La Città per il Verde”, il Premio per i Comuni e le Province verdi d’Italia organizzato dalla casa editrice Il Verde Editoriale, ha nominato i vincitori della sua 
tredicesima edizione, che ha registrato un’ampia partecipazione su tutto il territorio nazionale: il Comune di Berlingo è risultato vincitore nella categoria 
“Comuni fino a 5.000 abitanti”. Tra gli interventi particolarmente apprezzati dalla giuria, il parco di Artemide e la pista ciclabile della Santella Mora.
Il premio è stato consegnato lo scorso 13 settembre durante la rassegna fieristica Flormart a Padova.
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RIPARTIAMO DA QUI
Fare politica nel tempo della crisi

Ripartiamo da Berlingo. 
E da Paderno Franciacorta, da Malegno, da 
Acquafredda, da Tignale, Comuni virtuosi bre-
sciani. Dai sessantadue Comuni aderenti all’As-
sociazione dei Comuni Virtuosi sparsi negli 
angoli più remoti della nostra bella Italia.
Ripartiamo da qui.
Ripartiamo, cioè, dalla buona politica.
Ripartiamo dalla politica che difende l’unico 
nostro grande interesse, che è il futuro dei nostri 
figli e il loro diritto a vivere in una società giusta, 
accogliente, ricca di opportunità.
Ripartiamo dalla passione e dalla competenza, 
dal merito e dalla voglia di intraprendere. 
Ripartiamo da una comunità che met-
te in rete le risorse e fa della sobrietà e 
della condivisione i suoi pilastri fon-
dativi.
Perché a fare manovre economiche con 
i tagli lineari sono capaci tutti, non ci 
servivano i politici di professione né i 
professori.
Perché, se servono i soldi per risanare 
il bilancio dello Stato, bisogna andare a 
prenderli dove ci sono, e non spremere 
sempre e solo quelli.
Perché le restrizioni imposte ai piccoli 
Comuni sono tagli alla democrazia 
e alla partecipazione, sono insulti di 
Stato alla gente onesta che ogni giorno 
ci mette la faccia facendo il sindaco, 
l’assessore o il consigliere comunale 
per passione e pochi euro di rimborso 
spese. 
Perché per far saltare il banco dei cor-
rotti e dei corruttori, dei politici ar-
raffoni e incompetenti, dei burocrati 
ottusi, dei manager strapagati e incon-
cludenti, è necessario che le persone 
oneste e capaci si facciano avanti.
Ripartiamo dalle azioni concrete, per-
ché di chiacchiere ne abbiamo piene le 
orecchie.

E siccome la passione e l’onestà da sole non basta-
no, ma ci vuole anche un minimo di preparazione, 
voglio invitare tutti quelli che possono alla Scuola 
di Altra Amministrazione, che grazie all’Asso-
ciazione dei Comuni Virtuosi e a Fondazione 
Cogeme onlus organizzeremo nel mese di marzo 
2013 al castello di Padernello.
È un’occasione importante, per respirare aria pu-
lita, per imparare buone pratiche, per condividere 
esperienze di buona amministrazione, per conta-
minarci con la buona politica.
Ripartiamo da qui.

Dario Ciapetti
sindaco

Relatori qualificati.
Amministratori da tutta Italia.
Studenti. Cittadini.

Due giorni insieme per confrontarsi
su Gestione del territorio, Impronta
ecologica, Nuovi stili di vita,
all’insegna della partecipazione
e delle buone pratiche

Ripartiamo da qui.

www.comunivirtuosi.org
www.altramministrazione.it

per informazioni e iscrizioni info@comunivirtuosi.org

22 e 23 marzo 2013
Castello di Padernello (Bs)
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Venerdì 22 marzo
 ore 9 Accoglienza iscritti 

 ore 9.30 Inizio dei lavori e presentazione della Scuola
  Marco Boschini, coordinatore nazionale
  Associazione dei Comuni Virtuosi
  Giovanni Frassi, presidente 
  Fondazione Cogeme Onlus

 ore 10 Relazione (sessione plenaria)
  Per una gestione sostenibile del territorio,
  prof. Maurizio Tira (Università di Brescia)

 ore 11 Coffee break

 ore 11.15 Gruppi tematici
  a) Il piano regolatore a crescita zero e il 
   recupero dell’esistente. L’esperienza
   del Comune di Paderno Franciacorta (Bs)
  b) Zero emissioni: il polo scolastico-sportivo
   ricreativo del Comune di Berlingo (Bs)
  c) Il bilancio partecipativo del Comune di
   Capannori (Lu)
  Approfondimento e dibattito

 ore 13 Pranzo al Castello, con i prodotti della Pianura 
bresciana

 ore 14.30 Relazione (sessione plenaria)
  Costruire partecipazione nel tempo della 

vulnerabilità, prof.ssa Vincenza Pellegrino
  (Università di Parma)

 ore 15.30 Coffee break

 ore 15.45 Gruppi tematici
  Approfondimento e dibattito

 ore 17.30 Viaggio nell’Italia della buona politica:
  un libro, tante storie (vere)
  Marco Boschini e altri membri del Consiglio 

Direttivo dell’Associazione Comuni virtuosi

 ore18.15 Pianura sostenibile: un modello condiviso
  di area vasta.
  Simone Mazzata, segretario di Fondazione
  Cogeme onlus

 ore 19 Cena al Castello, con i prodotti della
  Pianura bresciana

 ore 20.30 Testimonianze
  Padernello: il recupero di un borgo, interventi 

a cura di Nymphe - Fondazione Castello di 
Padernello

Sabato 23 marzo
 ore 9.30 Relazione (sessione plenaria)
  Verso un uso intelligente del suolo,
  prof. Paolo Pileri (Politecnico di Milano)

 ore 10.30 Coffee break

 ore 10.45 Gruppi tematici
  Approfondimento e dibattito

 ore 12.30 Consegna del materiale, saluti 

22, 23 marzo 2013 - Castello di Padernello (BS)
P R O G R A M M A  M A N I F E S T A Z I O N E

Associazione Comuni virtuosi
Fondazione Cogeme Onlus

Relatori qualificati.
Amministratori da tutta Italia.
Studenti. Cittadini.

Due giorni insieme per confrontarsi
su Gestione del territorio, Impronta
ecologica, Nuovi stili di vita,
all’insegna della partecipazione
e delle buone pratiche

Ripartiamo da qui.

www.comunivirtuosi.org
www.altramministrazione.it

per informazioni e iscrizioni info@comunivirtuosi.org

22 e 23 marzo 2013
Castello di Padernello (Bs)

http://www.altramministrazione.it

Quota di iscrizione: e 50,00 (comprensiva del materiale didattico, del pranzo e della cena di venerdì).

Per informazioni e iscrizioni info@comunivirtuosi.org  oppure Comune di Berlingo (030.9787247).

Chi fosse interessato al pernottamento, può contattare l’agriturismo Corte dei Semplici, loc. Cascina Colombara 4 Bordolano 
(Tel. 0372.95989 - Cell. 347.4793098 - www.cortedeisemplici.it)
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Novità IMU

In questi particolari momenti di generale difficoltà 
finanziaria è assolutamente indispensabile mantenere 
l’equilibrio di bilancio per non penalizzare le nostre 
disponibilità finanziarie e poter mantenere inalterati i 
vari servizi erogati fino ad ora.
In questi primi nove mesi questo equilibrio è stato 
faticosamente mantenuto reperendo ulteriori risorse 
e ottimizzando al massimo le spese. Il dato saliente 
è il taglio di € 100.000,00 dei contributi che Stato 
e Regione hanno versato nel 2011 al Comune di 
Berlingo. Con questa base di partenza, comunicata a 
metà anno con programmazioni di servizi e spese già 
impegnate, per riequilibrare il bilancio, si è operato 
fondamentalmente con l’addizionale IRPEF già deli-
berata nell’esercizio precedente e con la nuova IMU.
Nell’addizionale comunale IRPEF, è stata prevista 
una soglia di esenzione e l’aliquota progressiva. Con 
delibera di Consiglio Comunale del 19 dicembre 
2011 si è introdotta una quota di esenzione fino a € 
10.000 per salvaguardare i redditi minimi e si sono ri-
modulate in maniera progressiva le aliquote, partendo 
dal 3xmille per redditi fino a € 15.000, da € 15.000 a 
€ 28.000 aliquota del 5xmille, da 28.000 a 55.000 € 
aliquota del 7xmille, da 55.000 a 75.000 € aliquota del 
7,5xmille, oltre € 75.000 aliquota del 8xmille. Questo 
ci consente di recuperare maggior gettito, salvaguar-
dando i redditi minimi, con una minima incidenza per 
redditi fino a € 28.000.
L’imposta municipale sugli immobili: il secondo 
fronte di manovra è l’IMU (ex ICI), dove la grande 
novità introdotta dal DL 201/2011 (cd SalvaItalia) è 
la reintroduzione dell’imposizione fiscale sull’abita-
zione principale con aliquota base del 4xmille e incre-
mento dell’aliquota base al 7,6 xmille per tutti gli altri 
immobili, 2xmille per gli immobili rurali, con obbligo 
di versamento allo Stato della metà del gettito relativo 
a questi ultimi. A queste misure si aggiunge la revisio-
ne dei coefficienti di rivalutazione che, ad esempio, per 
le case di abitazione passano da 100 a 160. Partendo 
dai dati catastali, parametrando i dati di accertamento 
e quanto effettivamente incassato della prima rata 
che ha dato un gettito per la quota spettante al nostro 
Comune pari ad € 161.617,70 avremo una proiezione 
finale di € 323.034,00 che rappresenta l’IMU conven-
zionale. Alla luce della nuova normativa, facendo una 
simulazione applicando l’aliquota del 4,5xmille sulle 

abitazioni principali con l’abbattimento di legge di € 
200,00 e € 50,00 per ogni figlio convivente con età 
inferiore o pari ad anni 26, un’aliquota del 10xmille 
per tutti gli altri immobili residenziali o produttivi e 
le aree edificabili, un’aliquota del 2xmille per gli edifici 
rurali, prevediamo un gettito così calcolato che do-
vrebbe ragionevolmente garantire ulteriori € 170.000 
che rappresenta lo sforzo fiscale, con un incasso mag-
giore di circa € 100.000 rispetto a quanto introitato 
con l’ICI nell’anno 2011.
Questo ci consentirà di pareggiare la parte corrente 
del bilancio recuperando la somma tagliata dai contri-
buti statali e regionali. Siamo consapevoli di chiedere 
sacrifici alle famiglie ed alle imprese, ma in questo 
particolare momento non ci sono alternative diverse. 
Crediamo però che questi sacrifici siano equamente 
distribuiti in ragione alle possibilità economiche di 
ciascuno, con particolare riguardo alle fasce deboli. 
Sarà attivo ancora lo sportello IMU che ci sembra sia 
stato apprezzato, nelle date consultabili nella tabella 
a tergo.
L’obiettivo principale è il mantenimento di tutti i 
servizi erogati alla nostra gente; fino ad ora ci siamo 
riusciti. 

TERRITORIO E AMBIENTE
Per questo assessorato le attività non si esauriscono in 
un solo provvedimento, ma sono continuative. 
Per quanto attiene alla gestione dei rifiuti solidi urba-
ni, questo è il terzo anno che si è attivata la raccolta 
differenziata porta a porta. I risultati sono notevoli, 
stiamo proseguendo nel duplice obiettivo di riduzione 
della quantità complessiva di rifiuti e incremento della 
percentuale di raccolta differenziata. Il bilancio dei 
primi otto mesi dell’anno ci indica una percentuale 
di RD di oltre il 65%, con una produzione giornaliera 
procapite di rifiuti di 0,92 kg, dato questo veramente 
buono. Bisogna comunque raggiungere il 70% di RD. 
Era stato introdotto il calcolo puntuale della tassa 
sui rifiuti (TARSU) con la premialità per i minori 
svuotamenti dell’indifferenziato, pertanto all’inizio 
del prossimo anno sarà restituito € 6,00 per ogni svuo-
tamento in meno fino al 50% del minimo garantito. 
Per quanto attiene alla gara per la raccolta e smalti-
mento dei rifiuti solidi urbani (RSU) in consorzio con 
altri Comuni del bacino della Franciacorta (Rovato, 



5

bilancio 
e ambiente

Cazzago San Martino, Erbusco, Castegnato, Paderno 
Franciacorta, Passirano) che era stata aggiudicata a 
COGEME GESTIONI con uno sconto del 29,90% 
sui prezzi di capitolato è pendente un ricorso al TAR 
da parte di un altro concorrente. È stato perciò ordi-
nato all’appaltatore precedente (Cogeme Gestioni) di 
continuare a garantire il servizio di raccolta degli RSU 
fino alla risoluzione della controversia. 
Per quanto concerne l’impegno per il recupero delle 
aree dell’ambito estrattivo ATEg14 con intorno quel-
le del PLIS della Macogna, sono proseguiti gli iter già 
intrapresi precedentemente, con la predisposizione 
dei documenti integrativi richiesti dal competente 
assessorato della provincia di Brescia per il ricono-
scimento del PLIS della Macogna. Dopo alcuni mesi 
e vari solleciti, siamo ancora in attesa della risposta 
finale. La nostra costante presenza alle conferenze di 
servizi nelle varie sedi (Regione e Provincia) e parteci-
pazione agli iter burocratici per scongiurare il pericolo 
di possibili discariche nell’ATE 14 hanno fatto sì che 
fino ad ora non siano state rilasciate autorizzazioni. 
Sono stati incaricati in due riprese dei legali e con-
sulenti specializzati nel settore per ricorrere contro 
provvedimenti emessi dalla Provincia e per le ina-

dempienze dei cavatori, sempre in associazione con 
gli altri Comuni del bacino.
Abbiamo effettuato un costante monitoraggio dell’at-
tività di escavazione e degli altri movimenti all’interno 
ed all’esterno dell’ATE 14 con puntuale attivazione 
delle polizie municipali dei quattro comuni interes-
sati che hanno portato a sanzionare comportamenti 
scorretti degli operatori del settore, collaborando con 
gli altri Comuni del bacino.
È completo l’anello di piste ciclopedonali con il tratto 
della Santella Mora. Per ultimarlo definitivamente 
manca il collegamento fra le due rotatorie della SP 
18 a carico della Provincia di Brescia che, dopo vari 
rimandi, si è impegnata a realizzarlo entro la prima-
vera prossima. 
È in atto la collaborazione con l’associazionismo loca-
le per la tutela e la gestione delle aree verdi comunali, 
che per tutta l’estate ha garantito il taglio dell’erba e la 
gestione dei parchi.
È in avanzata fase di realizzazione la nuova scuola 
secondaria di primo grado, che adotta anch’essa un 
impianto fotovoltaico da 20KWP con un sistema di 
riscaldamento a pompe di calore geotermiche conti-
nuando col progetto “zero emissioni”.
Ci è stato assegnato il premio “Città per il verde”, vin-
citori nella 1° categoria “Comuni fino a 5.000 abitan-
ti”, premiando, oltre gli interventi diffusi sul territorio 
di valorizzazione del verde pubblico, la realizzazione 
della pista ciclopedonale della Santella Mora ed il 
parco di Artemide. È senza dubbio un grande ricono-
scimento per la nostra piccola comunità, e testimonia 
che a volte non servono grandi capitali, ma buone idee 
e dedizione per raggiungere grandi obbiettivi.
Colgo l’occasione per porgere i migliori auguri di 
buon Natale e per un felice anno nuovo.

Carlo Gandossi 
assessore al bilancio, ambiente e territorio
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Il piano per il diritto
allo studio

Il Consiglio Comunale, nel corso della seduta del 27 
settembre, ha approvato con delibera n. 37 il Piano 
di attuazione del diritto allo studio relativo all’anno 
scolastico 2012/2013. 
Attraverso questo strumento l’Amministrazione 
Comunale programma e garantisce tutti i servizi che 
assicurano l’accesso all’Istruzione, quali ad esempio il 
trasporto scolastico, la mensa, il contributo alle fami-
glie dei bambini frequentanti la scuola dell’infanzia, le 
borse di studio, al fine di garantire il benessere a scuola 
di tutti i bambini e i ragazzi, con la giusta attenzione 
agli alunni diversamente abili o in condizione di dif-
ficoltà personali.
Nel piano di attuazione per il diritto allo studio ven-
gono descritti nel dettaglio tutti gli interventi attivati 
dall’Amministrazione Comunale e vengono precisati 
altresì i criteri di compartecipazione degli utenti ai 
costi dei suddetti servizi.
Come trovate riassunto nella tabella qui riportata, il 
costo del trasporto degli alunni della scuola dell’in-
fanzia, primaria e secondaria di primo grado rappre-
senta anche quest’anno la voce più cospicua del piano 
approvato.
Infatti, in attesa del completamento della scuola se-
condaria di primo grado di Berlingo, anche quest’an-
no l’Amministrazione Comunale è chiamata a uno 
sforzo economico significativo per garantire il servizio 
di trasporto scolastico a tutti gli alunni delle scuole 
dell’infanzia, primaria, secondaria di primo grado sia 
che frequentino l’istituto a Travagliato, sia a Lograto. 
Si è infatti reso necessario mantenere l’impiego di 
due pullman per offrire il servizio di trasporto agli 
studenti delle due scuole medie.
Sul pullman che effettua il servizio di trasporto per 
la scuola dell’infanzia, primaria, secondaria di primo 
grado di Lograto viene anche garantito il servizio di 
sorveglianza attraverso l’impiego di 
tre lavoratori socialmente utili. Ciò 
consente di mantenere un servizio 
particolarmente apprezzato dalle 
famiglie contenendone nel con-
tempo il costo.
Tra i vari stanziamenti previsti, una 
voce che ha subito un significativo 
aumento è quella relativa al con-
tributo alla scuola secondaria di 
primo grado di Lograto. Il sistema 
di calcolo del suddetto contributo 
è stato fissato nella convenzione tra 
il comune di Berlingo e quello di 

Lograto ed è legato al numero di studenti provenienti 
dal nostro comune che frequentano il loro istituto.Dal 
prossimo anno scolastico, con l’entrata in funzione 
della nuova scuola media di Berlingo, tale voce di spe-
sa verrà meno poiché i ragazzi potranno frequentare il 
nuovo istituto locale e non sarà più necessario contri-
buire alle spese sostenute dal comune di Lograto per 
la gestione del loro plesso scolastico.
Gli altri stanziamenti, come potrete vedere nella 
tabella che trovate riportata in questa pagina, non si 
discostano dalle previsioni dello scorso anno.

NUOVA SCUOLA SECONDARIA
DI PRIMO GRADO
In considerazione dell’entrata in funzione, dal pros-
simo anno scolastico, della nuova scuola secondaria 
di primo grado di Berlingo, sarà possibile iscriversi al 
suddetto plesso dal mese di gennaio 2013, per chi fre-
quenterà nell’anno 2013-2014 le classi prima, seconda 
e terza media.
Pertanto, dall’anno scolastico 2012/2013, il trasporto 
degli alunni verrà garantito solo per i tre ordini di 
scuola (materna, primaria, secondaria di primo grado) 
presenti sul territorio, con modalità che di seguito 
verranno comunicate. Non verrà più effettuato il tra-
sporto scolastico verso le scuole medie di Travagliato 
e Lograto.

PEDIBUS
L’amministrazione comunale, in collaborazione con 
l’Associazione Genitori Berlingo, ha organizzato 
nelle giornate di sabato del mese di ottobre il servi-
zio PEDIBUS per i bambini della scuola primaria, 
un modo sano, divertente ed ecologico per andare a 
scuola.

2012 / 2013
DESCRIzIONE USCITA RECUPERO

Trasporto alunni scuola dell’infanzia, primaria e secondaria di primo grado 54.964,00 21.200,00
Trasporto alunni scuola secondaria primo grado Travagliato 9.900,00 1.800,00
Servizio di accompagnamento trasporto alunni 2.000,00
Contributo famiglie bambini frequentanti scuola dell’infanzia 55.000,00
Libri di testo scuola primaria 4.600,00
Contributo materiale didattico scuola primaria 12.500,00
Contributo scuola secondaria di I grado Lograto 21.650,00
Contributo scuola secondaria di I grado Travagliato 1.000,00
Contributo materiale didattico scuola media Lograto 1.000,00
Mensa scuola primaria 26.178,00 17.000,00
Borse di studio studenti scuola superiore 2.000,00
Assistenza ad personam 33.297,00
TOTALI 224.089,00 39.000,00

PROSPETTO STANzIAMENTI A.S. 2012/2013
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Il pedibus è una carovana di bambini che vanno a 
scuola in gruppo, accompagnati da due adulti, un 
autista e un controllore e che, come un vero autobus, 
parte da un capolinea e seguendo il percorso stabilito, 
raccoglie i passeggeri alle fermate indicate lungo il 
cammino, rispettando l’orario prefissato.
Il servizio di accompagnamento è stato garantito gra-

zie alla disponibilità di assessori e consiglieri comuna-
li, dei membri dell’A.ge e di alcuni genitori.
L’iniziativa ha riscosso grande successo, con la parte-
cipazione quasi costante di 78 bambini.

Cristina Bellini
assessore all ’istruzione, cultura e politiche giovanili

Saldo IMU
Con la scadenza del 17 dicembre 2012, i proprietari 
degli immobili assoggettati a questo tributo devono 
procedere con il versamento del saldo finale. 
Occorre però ricordare che le aliquote con le quali 
è stata calcolata la rata di acconto (o le due rate di 
acconto per chi ha scelto il pagamento in tre rate) 
erano quelle stabilite dal Governo.
Il saldo va invece pagato facendo riferimento alle 
aliquote stabilite dal Comune di Berlingo (delibera 
Consiglio comunale n. 33 del 27 settembre 2012), 
che sono le seguenti:
•	0,45%	per	l’abitazione	principale	e	relative	

pertinenze;
•	0,20%	per	i	fabbricati	rurali	strumentali.
•	1,00%	per	gli	altri	terreni	agricoli,	aree	fabbricabili	

e fabbricati.
Per	 l’abitazione	 principale	 è	 confermata	 la	
detrazione di 200,00 e,	maggiorata	di	50,00	e per 
ogni figlio convivente di età inferiore a 26 anni, 
fino a un massimo di e 200,00.
Il Comune, per agevolare i cittadini a districarsi in 
questa materia, ha istituito lo scorso mese di maggio 
lo sportello IMU, nel quale tecnici e amministratori 
hanno fornito gratuitamente informazioni sulle 
modalità	di	calcolo	dell’imposta.	L’iniziativa	ha	
riscosso	grande	successo,	con	oltre	500	accessi,	e	
verrà ripetuta anche per il calcolo del saldo, con i 
seguenti orari:

sabato 24 novembre, sabato 1 dicembre, •	
sabato 15 dicembre, dalle ore 9 alle ore 12;
lunedì 26 novembre, lunedì 3 dicembre, •	
lunedì 10 dicembre, dalle ore 10 alle ore 12;
mercoledì 28 novembre, mercoledì 5 •	
dicembre, mercoledì 12 dicembre, dalle ore 
18 alle ore 20.

Domenica 7 ottobre si è svolta la visita guidata al santuario dei 
SS. Vittore e Corona ad Anzù e poi alle città di Feltre e di Marosti-
ca, alla quale hanno preso parte 54 persone
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Lavori pubblici
Vi è da sottolineare come, nel periodo più nero della 
crisi economico-finanziaria, si stia riuscendo a por-
tare a termine tutti gli impegni programmatici. In 
particolare i lavori pubblici previsti sono conclusi o 
in fase avanzata di realizzazione e ci auguriamo che 
possano rappresentare un investimento importante 
per il futuro. 

Nuova scuola secondaria di primo grado
I lavori procedono regolarmente: si è completata la 
posa dell’impianto di riscaldamento a pavimento, è 
stata realizzata la caldana per la posa dei pavimenti, si 
stanno montando i controsoffitti, si sta eseguendo la 
facciata ventilata sulle pareti esterne dell’auditorium, 
così come la cornice frangisole sul lato sud dell’edifi-
cio. All’esterno sono iniziati i lavori per la formazione 
del sottopasso stradale e della rampa di accesso al 
magazzino seminterrato; si è realizzata la cabina per 
l’energia elettrica. È stato approvato il progetto per 
l’arredo interno e a breve verrà bandita la gara per la 
fornitura; nel bando per gli arredi verranno inseriti i 
criteri di sostenibilità GPP (Green Public Procurement 
o Acquisti verdi). Si confermano i tempi di realizza-
zione previsti in modo da avere l’edificio scolastico 
pronto per l’inizio del prossimo anno scolastico 2013-
2014. La realizzazione della scuola (€ 1.500.000 oltre 
iva) è a carico di un operatore privato (Gruppo Gatti 
spa) in seguito a un accordo convenzionale ai sensi 
della L.R. 12/2005 (urbanistica negoziata); i lavori di 
sistemazione esterna e realizzazione degli impianti di 
energia rinnovabile sono a carico di Cogeme STL (€ 
320.000), quale estensione del rapporto in essere per la 
gestione del servizio energia, e di Linea Distribuzione 
srl (€ 76.000) a titolo di premio per il prolungamento 
del servizio di fornitura del gas; per l’acquisto dell’arre-
do scolastico (€ 80.000) verrà stipulato un mutuo con 
Cassa Depositi e Prestiti.
“Solo un quarto delle scuole italiane è in regola con 
tutte le certificazioni di sicurezza e la manutenzione è 
ridotta a lumicino, tanto che ad esempio nel 45% del-
le scuole monitorate da Cittadinanzattiva sono stati 
richiesti interventi strutturali, ma in oltre la metà dei 
casi l’ente proprietario non è mai intervenuto. Lesioni 
strutturali in una scuola su dieci, distacchi di intonaco 
in una su cinque, muffe ed infiltrazioni in una su quat-
tro. E mentre si annuncia la scuola 2.0, un terzo degli 
edifici è privo anche della più semplice aula computer 
e quasi la metà di laboratori didattici. Il 46% non ha 
una palestra al proprio interno, in un terzo dei casi i 
cortili sono usati come parcheggio. È questa la condi-
zione in cui versano le scuole italiane, fotografate dal X 
Rapporto su sicurezza, qualità e comfort degli edifici 
scolastici, presentato il 20 settembre 2012 a Roma da 

Cittadinanzattiva 
nell’ambito della 
campagna nazionale 
Impararesicuri giun-
ta alla sua decima 
annualità” (www.
cittadinanzattiva.
it). A Berlingo ab-
biamo fatto e stia-
mo facendo tutto il 
possibile perché le 
strutture scolastiche 
siano sicure, confortevoli e funzionali.

Cimitero
Sono stati completati i lavori per la formazione di 
una nuova campata di 100 loculi, di quattro cappelle 
di famiglia per complessivi 34 posti (già assegnate), 
di quattro tombe giardino per complessivi 20 posti 
(di cui due già assegnate e due da assegnare). È stata 
completata la sistemazione della facciata e la nuova 
apertura su via XX Settembre del parcheggio in lato 
nord, in modo da rendere più sicuro il passaggio sulla 
pista ciclabile. Il costo di € 219.000 è coperto per 
89.000 € da contributi di privati per l’acquisto delle 
cappelle e delle tombe giardino e per la restante parte 
da un mutuo.

Rotatoria a Berlinghetto
È stata completata la rotatoria all’intersezione tra le 
vie Esenta, Europa, Repubblica e Caduti; per termi-
nare l’opera manca solo lo spostamento di un palo che 
dovrà essere effettuato dall’Enel. Il costo di € 150.000 
è coperto per € 50.000 da un contributo regionale a 
fondo perduto e per la restante parte da fondi comu-
nali derivanti da alienazioni.

Riqualificazione pista ciclabile
Berlingo-Maclodio
Dopo aver interessato il tratto in Comune di Maclodio, 
i lavori sono ora iniziati anche sul nostro territorio, 
dove verrà posato un doppio cordolo separatore, in-
tervallato – per il tratto fino all’isola ecologica – da 
siepi di fotinia, come già fatto su via XX Settembre. 
Questo lavoro è finanziato interamente (€ 100.000) 
da un contributo a fondo perduto della Provincia di 
Brescia.

Dario Ciapetti 
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L’intero Paese sta attraversando un momento di 
grande crisi, quindi le scelte che richiedono l’im-
pegno di denaro vengono oculatamente studiate e 
pianificate, di conseguenza viene stabilita una scaletta 
delle priorità.
Ciò nonostante riusciamo (almeno per ora) a far 
fronte agli innumerevoli e diversificati interventi di 
manutenzione.
Qui di seguito il riepilogo degli interventi eseguiti 
dall’inizio dell’anno.

Patrimonio
È stato posato nuovo tappeto di asfaltatura su quasi 
tutta la carreggiata in via: Mazzini, Dante, Roma, G. 
Tempini, Maclodio (lato est), Marconi (lato sud), I° 
Maggio (lato nord) e, per un breve tratto, viale Caduti 
e via Campagna con l’eliminazione di tutte le buche. 
Sono stati sostituiti i cordoli in cemento in viale 
Caduti e in via Campagna e il vaso in cemento in via 
Trento rotto da ignoti, e risistemati i pozzetti delle 
caditoie in via Tempini. 
In via Roma è stata rimossa e sostituita la vetrata 
della fermata del pullman e in via Dante sistemata la 
griglia in ferro posta sul marciapiede per consentire 
un più sicuro passaggio ai pedoni. 
Sono stati sostituiti il palo dell’illuminazione pub-
blica in via Marconi e la cabina armadio elettrica in 
via Mazzini, danneggiata da automobilisti. In viale 
Europa eseguito intervento di Enel Sole per la sosti-
tuzione di un armadio contenente i comandi elettrici 
dell’illuminazione della rotatoria. In via Donatori di 
sangue risistemata la segnaletica in verticale danneg-
giata da camion in transito.
Sono state ripulite tutte le piste ciclabili, i parcheggi 
e i piazzali della zona industriale.
Al centro civico è stata riparata la porta di accesso e 
della sala multifunzionale sita nell’interrato, e sosti-
tuita anche la bobina di sgancio della rete elettrica.
Presso la scuola primaria sono stati riparati una 
finestra con il vasistas rotto, la porta d’ingresso prin-
cipale, il frigorifero e il bollitore dell’acqua calda 
delle mensa, rifissati i lavandini dei bagni, e presso 
l’aula di informatica realizzate nuove postazioni per 
pc, oltre alla sostituzione di un apparecchio salva 
vita. È stato anche eseguito un nuovo impianto per 
il funzionamento della L.I.M. (lavagna interattiva 
multimediale).

All’esterno dell’istituto sono state sostituite tutte le 
lampade non funzionanti e coordinato intervento 
fra idraulico, elettricista e AOB2 causa intasamento 
fogna, con sostituzione pompa sommersa.
In via G. Tempini incrocio con via Maclodio, riparato 
il guasto elettrico all’impianto semaforico.
In via Tempini, piazza Paolo VI e al parco di Artemide 
cambiate tutte le lampade; in quest’ ultimo riparata la 
fontana rotta da ignoti.
In Piazza Salvo D’Acquisto è stato riparato l’idrante 
rotto.
In Piazza Guareschi è stato aggiustato l’impianto di 
irrigazione e posati due nuovi lampioni.
In Piazza Paolo VI (fontana pubblica) sostituita la 
pompa per il riciclo dell’acqua in quanto si era bru-
ciata.
Presso lo stabile comunale sostituite le lampade 
esauste e nella sala consiliare le prese della corrente 
elettrica ormai inefficienti.
Presso il cimitero sostituito un apparecchio salva 
vita e riparato il guasto all’impianto sonoro nella 
cappella.
Presso lo stabile comunale di Berlinghetto, che ospi-
ta il centro di aggregazione giovanile, sostituita la 
cassetta pucci ed eseguita la pulizia dell’impianto di 
riscaldamento dell’ambulatorio medico.
Presso un alloggio sociale di via Manzoni sono stati 
sostituiti il piatto doccia, le piastrelle e rifatto lo sca-
rico. In uno degli alloggi di piazza Chiesa rifatto il 
bagno completo e l’impianto di riscaldamento resosi 
inefficiente.
Presso il centro sportivo eseguita la manutenzione 
della caldaia del bar e sostituite le maniglie rotte, 
mentre presso la palestra l’intervento coordinato tra 
muratore-idraulico e AOB2 ha permesso di indivi-
duare una grossa perdita di acqua dovuta alla rottura 
di un tubo dell’impianto idraulico presso il bagno sito 
al lato est.. Lo stesso veniva prontamente sanato e il 
bagno veniva piastrellato nuovamente.
Presso il Laghetto dei Cigni sostituita la pompa som-
mersa dell’impianto fognario.
Presso l’ufficio postale sostituita la valvola dei calori-
feri perché non funzionante.
Eseguita la potatura degli alberi presenti al parco 
dell’Amicizia, in Piazza Paolo VI e di 230 alberi (li-
gustri) presenti in altre vie del paese.

Patrimonio, sicurezza, 
sport e tempo libero
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Sicurezza
Continuano a essere espletati autonomamente e 
in collaborazione i servizi di Polizia locale per il 
controllo del territorio e eseguiti anche alcuni ser-
vizi unitamente al personale del Comando Stazione 
Carabinieri di Travagliato.
Rinnovato anche il protocollo di intesa che permette 
alla Polizia locale di Berlingo, Travagliato, Cazzago 
San Martino e Rovato di eseguire servizi di vigilanza 
e controllo sull’Ate 14 e controllare gli automezzi 
pesanti in transito.
Di seguito le attività principali svolte dalla Polizia 
locale: (tenendo sempre presente che la forza della 
Polizia locale di Berlingo è di una unità).

Relazioni redatte di Servizio:  • n°195;
Preavvisi Accertamento Infrazione C.d.S.:  • n°36;
Verbali C.d.S.:  • n°22;
Preavvisi Accertamento Infrazione C.d.S. pagati:  • n°31;
Verbali C.d.S. pagati:  • n°9;
Patenti ritirate:  • n°7;
Veicoli sottoposti a Revisione:  • n°1;
Persone Controllate:  • n°254;
Mezzi Controllati:  • n°305;
Pratiche rinvenimento veicoli e cose:  • n°1;
Totale recupero cani randagi con addetti del Canile di Brescia:  • n°2;
Vigilanza c/o area artigianale e nuova area industriale per la presenza  •
occasionale dei nomadi: n°39 riscontri;
Rapporti di servizio:  • n°1;
Notizie di Reato trasmesse alla Procura della Repubblica:  • n°1;
Accertamenti di residenza per iscrizione, cancellazione e trasferimento  •
abitazione: n°50;
Scorta/Viabilità Funerali:  • n°10.
Servizi straordinari feriali e festivi di ordine pubblico e polizia stradale ( • in 
prevalenza in orario serale/notturno): n°9;
Servizi di collaborazione di Polizia Locale tra i comuni di Berlingo e  •
Travagliato per vigilanza via Macogna ATE 14: n°5;
Spunta Mercato:  • n°33;
Nulla Osta Transito veicoli/trasporti eccezionali:  • n°4;
Corsi di aggiornamento: •  n°3;
Segnalazioni fotografiche:  • n°22;
Supporto a Ufficiale Giudiziario per sfratti esecutivi:  • n°1;
Si è garantita la viabilità a Cortei e Processioni; •
Supporto all’Ufficio Ragioneria per verifica delle superfici produttive delle  •
attività artigianali ed industriali;
Supporto all’Ufficio Tecnico e Anagrafe per verifica delle superfici relative  •
all’ idoneità alloggio per cittadini stranieri.

Attività sportive
Lunedì
14,30 - 15,30 ginnastica dolce anziani ref. Lancini Monica tel.338.2167045
17,30 - 19,00 yoga ref. Zelaschi Nadia tel. 333.9787182
19,30 - 20,30 ginnastica donne
20,30 - 21,30 calcetto cc

Martedì
14,30 - 15,30 hip hop ref. Pedersini Alida tel. 338.8577299
16,00 - 20,30 mini basket- basket ref. Toninelli Giovanni tel. 393.8906838
20,30 - 22,00 calcetto antinf. lombarda ref. Agostini Silvia tel. 346.7231336

Mercoledì
19,00 - 20,00 basket buizza ref. Buizza Alessandro tel. 030.3451608
20,00 - 21,00 calcetto falpa tes ref. Sarnico Matteo tel. 338.7105017
21,00 - 22,30 mondo danza ref. Bonardo Leonardo tel. 339.7261817

Giovedì
16,00 - 18,30 mini basket- basket ref. Toninelli Giovanni tel. 393.8906838
19,30 - 20,30 / 21,00 - 22.30 ginnastica donne ref. Bonardo Leonardo tel. 339.7261817

Venerdì
17,00 - 18,00 hip hop ref. Pedersini Alida tel. 338.8577299
18,30 - 23,00 mini basket- basket ref. Toninelli Giovanni tel. 393.8906838

Sabato
14,30 - 18,00 tamburello ref. Sala Lucio
18.00 - 19,00 calcetto falpa tes ref. Sarnico Matteo tel. 338.7105017
19,00 - 20,00 a.s.d. dellese
20,15 - 21,15 calcetto antinf. lombarda ref. Agostini Silvia tel. 346.7231336

presso la palestra comunale di via Manzoni

PALIO DEI FONTANILI
BERLINGO - CATEGORIA “SENIOR”

1  Bonfiglio Luana tempo 3,45
2  Zotti Massimo tempo 3,21
3  Hallulli Marius tempo 3,23
4  Pasinetti Mattia tempo 2,55
5  Lamberti Barbara tempo 3,48
6  Mostapha Benjamin tempo 2,48
7  Manenti G. Paolo  tempo 2,55
8  Atchori Alex tempo 2,40
9  Zotti Alessandro tempo 2,35
10  Ongaro Sonia tempo 3,28

CLASSIFICA GENERALE CAT. JUNIOR

1 Orzivecchi
2  Trenzano
3  Travagliato
Miglior tempo femminile Bonomi Cristiana (Travagliato) tempo 3,14
Miglior tempo maschile Manenti Lorenzo (Orzivecchi) tempo 2,44

CLASSIFICA GENERALE CAT. SENIOR

1  Travagliato
2  Trenzano
3  Cazzago San Martino
4  Orzivecchi
5  Castrezzato
6  Berlingo
Miglior tempo maschile Pighetti Lorenzo (Trenzano) tempo 2,30
Miglior tempo femminile Rillosi Giovanna (Castrezzato) tempo 2,57
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Sport e tempo libero
Il 14 maggio si è svolta la manifestazione sportiva 
“Remiamo per Rapaël” con la partecipazione delle 
bisse e dei gondolini provenienti dai laghi di Garda 
e Iseo. Importante è stata la presenza degli atleti alla 
competizione, che ormai è diventato un appunta-
mento fisso. A fine gara l’Associazione Pensionati e 
Anziani “Facciamo Centro’’ per loro ha cucinato un 
gustoso ottimo spiedo.
L’intero incasso è stato devoluto all’istituendo ospe-
dale oncologico di Rivoltella del Garda “Laudato sì”, 
fondato da don Pierino Ferrari.
Nel pomeriggio del 10 giugno si è tenuta, sempre 
presso il Laghetto dei cigni, la VI edizione del Palio 
dei Fontanili, maxi staffeta podistica di 950 mt. 
alla quale hanno partecipato gli atleti dei Comuni 
di Berlingo, Castrezzato, Cazzago San Martino, 
Orzivecchi, Travagliato e Trenzano.
Nella tabella l’elenco degli atleti e le classifiche.

Il giorno 1° settembre la nuova iniziativa sportiva, 
denominata “La Notte dello Sportivo’’, ha riscosso un 
notevole successo. Le discipline messe in campo sono 
state: dimostrazione di hip hop, torneo di basket per 
ragazzi under 12 e under 16, torneo di bocce e torneo 
di calcetto. Non è stato possibile eseguire, a causa del 
maltempo, il torneo di tennis e la passeggiata non 
competitiva di km 4,5.

Sebastiano Fichera
assessore al patrimonio, sicurezza, sport e tempo libero

L’ Az. Agr. Al Berlinghetto porta la tradizione 
norcina del nostro paese a livello nazionale
Nuove frontiere abbattute per l’Az. Agr. 
al Berlinghetto di Berlingo, che in 
questo periodo può gongolare tra i 
risultati ottenuti, una visibilità molto 
importante che va oltre il settore 
della gastronomia estendendo soprat-
tutto il nome del paese tra la provincia e 
oltre, alla riscoperta di una zona della bassa brescia-

na ancora – purtroppo – 
sconosciuta.
A livello nazionale ricordia-
mo il recente Campionato 
Italiano dei Salumi svolto a 
Roma nel quartiere Eur, in 
cui il Salame sotto Strutto 
(Salam nell’Ola) prodotto 
dall’Az. Agr. Al Berlinghetto 
ha saputo farsi spazio fino 
a guadagnarsi un posto 
in finale, sbaragliando le 
più famose città della pe-
nisola  grazie alla qualità 
controllata dalla materia 

prima alla manodopera.
Ma Luigi Bellini, proprietario dell’at-
tività, non vuole solo far conoscere 
la comunità di Berlingo sulla carta 
ma vuole che la gente venga di-

rettamente sul posto, che la gente si 
renda conto di quanto un territorio ancora 

fortunatamente agricolo possa essere importante 
per la sua attività. Ecco perché il norcino bresciano, in 
data 24 settembre 2012, ha organizzato la prima edizione 
dell’evento “Degustando Berlinghetto” riservata a ristoranti 
ed agriturismi.
A detta del Sig. Bellini un modo diverso per farsi pubblicità 
perché niente funziona più della verità, per questo: assaggi 
di alcuni prodotti e visita guidata in salumificio il tutto in un 
clima formale.
Questo evento, che auguriamo essere il primo di una lunga 
serie, è parte di un sano progetto promosso dall’Az. Agr. Al 
Berlinghetto e per ora  recepito dalla comunità con entu-
siasmo, primi tra tutti gli Alpini che hanno scelto la cascina 
Bellini per la partenza del corteo del loro 10° anniversario.
Ecco come un valore così importante riacquista significato 
all’Az. Agr. Al Berlinghetto.

REDAZIONALE realizzato con il contributo di Azienda Agricola Al Berlinghetto
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Quest’anno, come già riferito in altre occasioni, anche 
per le problematiche sociali, è stato un “tempo” molto 
critico. Le risposte ai bisogni reali sono state decisa-
mente insufficienti pur avendo fatto di tutto e di più 
per mantenere almeno i servizi di base in atto.
E questo è stato possibile perché si è creata una pre-
ziosa rete di disponibilità “diverse”, che ha contribu-
ito, in modo significativo, ad assicurare: il trasporto 
di anziani e disabili per esami e visite specialistiche; 
il trasporto di persone con disabilità al CDD Il 
Vomere di Travagliato per percorsi educativo–for-
mativi; l’apertura giornaliera pomeridiana della sede 
dell’Associazione Anziani e Pensionati “Facciamo 
centro”, come momento aggregativo; l’organizzazio-
ne di varie gite, da parte delle diverse Associazioni 
di Volontariato, con finalità socializzanti e culturali e 
diversi altri interventi con obiettivi lodevoli.
Il servizio sociale consta di un sistema articolato e 
complesso e qui viene presentato in AREE, secondo 
la tipologia degli utenti.

AREA ANzIANI
ObiettivO: favorire la permanenza di persone an-
ziane, con ridotta autonomia e in condizioni di disagi 
socio – economici e psico – fisici, nel loro ambiente di 
vita confortate dagli affetti familiari.
Servizi Garantiti: 

il sad (servizio di assistenza domiciliare); -
la fornitura di pasti; -
la fornitura mensile di pacchi di generi alimentari  -
per le famiglie che versano in condizioni partico-
larmente critiche;
servizio di trasporto per visite ed esami presso  -
strutture ospedaliere e centri sanitari;
servizio di aggregazione e di socialità (gite, pranzo  -
sociale - momenti d’incontro e d’informazione);
agevolazioni per utenze domestiche - ticket sanita- -
ri - soggiorni climatici;
contributo contratto - affitto. -

AREA DISABILITÀ
ObiettivO: 

favorire la permanenza del disabile nel suo contesto  -
familiare e sociale;
promuovere la realizzazione delle sue potenzialità  -
educativo - formative, l’inserimento nel mondo 
lavorativo e la sua integrazione nel tessuto sociale 
locale.

interventi in attO:
CDD (centro diurno disabili) il Vomere di  -
Travagliato
CSE (centro socio educativo) il Vomere di  -
Travagliato
NIL (Nucleo Inserimento Lavorativo)  -

aSSiStenza ScOlaStica ad perSOnam
Per alunni frequentanti la scuola dell’obbligo, che 
abbisognano di assistenti all’autonomia per una mi-
gliore partecipazione alle attività scolastiche

ServiziO tutela minOri
In forma associata con l’Azienda Consortile Ovest 
Solidale Bresciano

adm (aSSiStenza dOmiciliare minOri) 
In forma associata con l’Azienda Consortile Ovest 
Solidale Bresciano

AREA FAMIGLIA
Molti dei contributi e servizi, indicati nell’area anzia-
ni, interessano anche l’area famiglia.
Data la pesante crisi, che grava sui nuclei familiari, 
quasi sempre conseguenza della disoccupazione e del 
problema abitativo è stato deliberato:

un pacchetto - anticrisi di € 5.000,00;1. 
dei voucher sociali;2. 
alloggi sociali: lo scorso dicembre è stato asse-3. 
gnato un alloggio, rimasto libero, a una famiglia 
composta da un genitore con lavoro ridotto (3 ore 
giornaliere) e due figli minorenni; 
adozioni nazionali e internazionali: è stata stipu-4. 
lata una convenzione con l’ASL di Brescia per la 
gestione delegata delle funzioni socio–assistenzia-
li relative all’adozione, con una quota a carico del 
nostro Comune, che varia a seconda del numero 
di indagini in carico.

IL VOLONTARIATO LOCALE
Il volontariato locale si è potenziato e ha trovato il 
suo vero “volto” da una decina di anni, cioè da quan-
do è nato il Centro Civico. Qui l’Amministrazione 
Comunale ha assegnato ad ogni gruppo la propria 
sede; così il vecchio edificio comunale è diventato la 
casa delle Associazioni di Volontariato e d’Arma. Al 
presente vi trovano posto:

l’Associazione anziani e pensionati “Facciamo 1. 
Centro”di Berlingo e Berlinghetto;

Politiche sociali
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l’Avis - sezione intercomunale di Berlingo - 2. 
Maclodio - Brandico;
il gruppo Alpini;3. 
il gruppo Bersaglieri;4. 
la sezione della Federcaccia;5. 
l’Associazione Pesca sportiva Laghetto dei Cigni;6. 
l’Associazione Genitori (AGE) Berlingo;7. 
i rappresentanti dei sindacati.8. 

Al presente tutte queste “forze” tanto importanti, 
hanno stabilito con l’Amministrazione Comunale un 

rapporto di fattiva collaborazione, che ha permesso il 
mantenimento dei servizi di base. Non è mai mancata 
la loro disponibilità nelle varie iniziative promosse 
durante l’anno e l’impegno in alcuni servizi preziosi 
così che, a buona ragione, vengono considerati il mo-
tore e l’anima della nostra Comunità.

Annamaria Dessole
assessore alle Politiche Sociali

e per la Famiglia

FEstA
dELL’ANzIANo

Scritta e letta da Gino 
Montini in occasione 
del pranzo sociale del 
maggio scorso.

Ti ringraziamo Signore 
per averci insegnato
con la tua sapienza,
e bontà infinita,
a guidare la barca
sull ’onda placida
o nel mare mosso
della nostra vita.

Tu solo puoi sapere
se il faro del porto
è lontano o vicino,
e la nostra barca
con la tua grazia
naviga sicura
sulla giusta rotta
segnata dal destino.
Aiutaci Signore
se la furia del vento
gonfia la vela
e increspa l ’onda,
per farci approdare
quando cala la sera
nell ’eterna pace
sull ’altra sponda.

 Gino Montini

LA LUCE NEL CUoRE…
No alle luminarie natalizie, sì alla solidarietà concreta.
Il Natale è vicino e ovunque si respira un’aria nuova piena di motivi, che inneggiano a questo 
evento cristiano carico di straordinarietà.
Luci e colori brillano ogni dove e tutto si veste a festa.
Anche le case del nostro Paese presentano questi segni, che creano un’atmosfera calda partico-
larmente cara ai cuori di tutti noi. 
Purtroppo – dice qualcuno – le nostre strade non hanno la festosità luminosa, presente altrove. – 
e prova un senso di amarezza. Ma tutto questo non è legato alla grave crisi economico–sociale; 
è, invece, dato da una scelta, che si ripete già da alcuni anni, dell’Amministrazione Comunale di 
preferire alle luminarie un gesto di solidarietà concreta. Difatti, come consentito dalla legge 68/93, 
ha destinato una parte delle proprie entrate correnti, per la cooperazione allo sviluppo nei Paesi 
del Terzo Mondo dove sono presenti tre missionari di Berlingo: Suor Giuliana Fadani in Congo, 
Padre Natale Battezzi in Brasile e Suor Franca Orizio in Uruguay. È un modesto aiuto finalizzato 
alla realizzazione dei loro progetti di crescita e una tangibile testimonianza che i berlinghesi non li 
hanno dimenticati e riconoscono i rischi e le fatiche della loro evangelizzazione. È dunque il nostro 
un sacrificio ben compensato perché una nuova LUCe illuminerà il cuore di ciascuno di noi.

Annamaria Dessole

ASSOCIAZIONE DEI COMUNI VIRTUOSI - news
Dario Ciapetti, sindaco di Berlingo, nell’assemblea dello scorso 29 aprile è stato eletto membro 
del Consiglio direttivo dell’Associazione nazionale dei Comuni virtuosi. Il Consiglio direttivo è 
composto da: Gianluca Fioretti - sindaco di Monsano (An) - presidente, Marco Boschini - assessore 
di Colorno (Pr) - coordinatore nazionale, Ivan Stomeo - sindaco di Melpignano (Le), Vincenzo 
Cenname - sindaco di Camigliano (Ce), Ezio Orzes - assessore di Ponte nelle Alpi (Bl), Alessio 
Ciacci - assessore di Capannori (Lu), Luca Gioanola - sindaco di Mirabello Monferrato (Al), Livio 
Martini - vicesindaco di Corchiano (Vt), Dario Ciapetti - sindaco di Berlingo (Bs).
Il 21 luglio scorso il sindaco ha portato l’esperienza del Comune di Berlingo a Corchiano 
(Vt), durante la serata “Voci e suoni per la legalità”, in memoria del giudice Borsellino. Alla 
manifestazione sono intervenuti Franco Roberti, procuratore capo della Repubblica di Salerno, 
Gianfranco Donadio, procuratore aggiunto della Direzione nazionale antimafia, don Luigi Ciotti, 
fondatore del gruppo Abele e dell’associazione Libera, Bengasi Battisti, sindaco di Corchiano, e 
Vincenzo Cenname, sindaco di Camigliano (Ce).
Il 21 settembre siamo stati invitati a Bolzano a presentare l’esperienza di Berlingo in tema 
di promozione della mobilità ciclopedonale a Klimamobility 2012, salone internazionale della 
mobilità sostenibile.
Il 22 settembre abbiamo presenziato alla cerimonia di premiazione del concorso nazionale 
“Comuni a cinque stelle”, organizzato dall’Associazione dei Comuni Virtuosi, che l’anno scorso ci 
vide vincitori nella categoria “Gestione del territorio”; il premio assoluto 2012 è andato al comune 
toscano di Massarosa (Lu), i premi di categoria a Povegliano Veronese (Vr) per la “Gestione del 
territorio”; Montechiarugolo (Pr) per l’“Impronta ecologica”; Oriolo Romano (Vt) per i “Rifiuti”; Lodi 
per la “Mobilità sostenibile”; San Vito di Leguzzano (Vi) per i “Nuovi stili di vita”.
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Cittadine 
onorarie

Il Consiglio comunale di Berlingo, nella seduta del 31 
maggio, ha conferito la cittadinanza onoraria a Claudia 
Nodari Gorno e Leonarda Musicco, due figure molto 
importanti per la comunità berlinghese ed entrambe 
legate a filo doppio all’ente morale “Cristoforo Tempini” 
che da 85 anni gestisce la locale scuola dell’infanzia: di 
seguito riportiamo le motivazioni allegate alla proposta 
di deliberazione.

CLAUdIA NodARI GoRNo tEMPINI è stata 
presidente dell’Ente morale “Cristoforo Tempini” per 42 
anni, dal 1968 al 2010; ora ne è la presidente onoraria. 
L’ente gestisce da 85 anni la locale scuola dell’infanzia; 
per ricordare l’importanza di questa istituzione per la 
nostra comunità, riprendo quanto scritto dalla signora 
Claudia in occasione dell’inaugurazione della nuova 
sede della scuola, il 1 settembre 2007: “Sono passati 84 
anni da quando il 12 luglio 1923 venne aperto il testa-
mento di Cristoforo Tempini, morto il 27 giugno dello 
stesso anno, che, tra le altre donazioni, lasciò «£. 100.000 
per la fondazione di un Asilo Infantile che porti il mio 
nome in Berlingo».
Il figlio Giacomo nel 1927 fece costruire a sue spese 
l’edificio dell’Asilo stabilendo che il legato del padre 
servisse a garantire il funzionamento dell’istituzione.
In seguito la madre, Elvira Lanzani ved. Tempini, e la 
nipote, Gilda Sotti Gorno insieme al marito Renato 
Gorno, con varie donazioni, lo portarono alle superfici 
attuali, e anche le riparazioni dovute ai danni subiti 
durante la seconda guerra mondiale vennero effettuate 
dalla famiglia Tempini.
L’Asilo venne eretto in “Ente Morale” con lo stesso 
decreto di approvazione dello statuto del 1951; scopo 
principale era quello di accogliere gratuitamente i bam-
bini poveri tra i tre e i sei anni.
Nel 1995, con delibera regionale, l’Ente Morale ha 
ottenuto la depubblicizzazione e dal 1997 è in vigore 
lo Statuto attuale. Dal 2000 abbiamo ottenuto la parità 
scolastica.
[…] Le Suore Maestre di S. Dorotea, chiamate dai 
fondatori, hanno svolto l’attività educativa dall’apertura 
dell’Asilo fino al luglio 1996, quando per esigenze del 
loro Ordine, hanno lasciato la Scuola Materna; in quasi 
70 anni circa 50 Suore si sono avvicendate per un ser-
vizio prezioso, discreto e attento per tutta la Comunità, 
ma soprattutto per i piccoli della scuola.
Di molte di quelle che ho conosciuto ricordo i volti, 
ma non sempre i nomi, so quanto si sono prodigate per 
il Paese e quanto mi sono state vicine. Le ringrazio di 
cuore per il loro esempio, la loro dedizione al servizio, e 
le loro preghiere.
Da molti anni gestire una Scuola come la nostra è di-
ventato molto difficile; le norme da seguire sono infinite, 

ma fortunatamente posso assicurare che, da sempre, il 
Consiglio di Amministrazione si è impegnato a rispetta-
re tutte le leggi vigenti; infatti oggi siamo perfettamente 
in regola. Siamo diventati una piccola azienda con tutti 
i problemi che questo comporta, ma con l’aiuto dei 
Consiglieri che mi hanno affiancato con la loro disponi-
bilità e con grande spirito di volontariato siamo riusciti 
ad arrivare sin qui, e mi auguro che anche per il futuro 
si possano trovare persone che vogliano lavorare per il 
bene della Scuola Materna “Cristoforo Tempini” e dei 
bambini di Berlingo”.
Stasera vogliamo riconoscere l’impegno e lo spirito di 
servizio della signora Claudia che, oltre alla scuola ma-
terna di Berlingo, ha seguito dal 1962 le opere di carità 
della Società di San Vicenzo, prima a Brescia e ora, da 
marzo 2010, con l’importante incarico di Presidente na-
zionale della Federazione della Società di San Vincenzo 
De Paoli.
«Al centro del mio operare e del mio cuore ci sono i 
poveri», raccontava la signora Claudia in un’intervista al 
Giornale di Brescia di un paio di anni fa. Claudia lo ha 
dimostrato in tanti anni di servizio e lo sta dimostrando 
ancora oggi, con la stessa energia e determinazione.
Per questo, a nome della comunità di Berlingo, La 
ringrazio e mi onoro di proporLa per la cittadinanza 
onoraria del nostro Comune.

LEoNARdA MUsICCo lavora come insegnante 
nella scuola dell’infanzia “Cristoforo Tempini” dal 1977; 
quest’anno ha raggiunto i 35 anni di servizio e la fatidica 
soglia di anzianità lavorativa che dà accesso alla pensio-
ne. In trentacinque anni, la maestra Leonarda ha profuso 
impegno e dedizione nell’accoglienza e nell’educazione 
dei nostri fanciulli, divenen-
do un’autentica istituzione 
della nostra scuola mater-
na. Il suo tratto distintivo è 
sempre stata la spontanea e 
amorevole simpatia verso i 
bambini; per questo La ri-
corderemo e per questo, a 
nome della comunità tutta 
di Berlingo, La ringrazio e 
mi onoro di proporLa per 
la cittadinanza onoraria del 
nostro Comune.

Il sindaco
Dario Ciapetti

Il quotidiano “La Repubblica” ha pubblicato, il 10 lu-
glio, un ampio reportage sull’Associazione dei Comuni 
Virtuosi, a cui aderisce da due anni anche il Comune di 
Berlingo (citato nell’articolo).
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Dalla Biblioteca:
I DIRITTI DEL LETTORE

“Il verbo leggere non sopporta l ’imperativo, avversione che con-
divide con alcuni altri verbi: il verbo “amare”, il verbo “sognare”. 
Naturalmente si può provare. Dai, forza: “Amami!” “Sogna!” 
“Leggi! Ma insomma, leggi, diamine, ti ordino di leggere!...
Risultato? Si è addormentato sul libro.
Da questa frase del celebre libro di Pennac, “Come un romanzo” 
è nata una riflessione sulla lettura e sul potere mancato dei libri 
non letti. Naturalmente questo non è un invito a non leggere, 
ma soltanto a permettere ad ognuno di noi (grandi e piccini) di 
scegliere le letture e i libri in base ai nostri gusti, senza seguire 
mode o inviti più o meno subdoli della pubblicità editoriale 
interessata…

1. IL dIRItto dI NoN LEGGERE 
La maggior parte dei lettori si concede quotidianamente il 
diritto di non leggere (…). 
Tra un buon libro e un brutto telefilm, il secondo ha più spesso 
di quanto vorremmo confessare la meglio sul primo. Inoltre, 
non leggiamo sempre. I nostri periodi di lettura si alternano 
sovente a lunghi digiuni (…) In altri termini la libertà di scri-
vere non può ammettere il dovere di leggere. (...) Ė una tristezza 
immensa, una solitudine nella solitudine essere escluso dai libri. 
Anche quelli di cui si può fare a meno.

2. IL dIRItto dI sALtARE LE PAGINE 
Ho saltato delle pagine (…). E tutti i ragazzini dovrebbero fare 
altrettanto. In questo modo potrebbero buttarsi prestissimo su 
tutte le meraviglie ritenute inaccessibili per la loro età. Se hanno 
voglia di leggere Moby Dick ma si scoraggiano di fronte alle 
lunghe descrizioni di Melville su materiali e tecniche di caccia 
alla balena, che non rinuncino alla lettura, ma saltino, saltino 
quelle pagine, per inseguire Achab senza curarsi del resto. Come 
lui insegue la sua bianca ragione di vita. (…)Un grave pericolo 
li minaccia se non decidono da soli quel che è alla loro portata 
saltando le pagine che vogliono: altri lo faranno al posto loro. 

3. IL dIRItto dI NoN FINIRE IL LIBRo 
Ci sono 1000 ragioni per abbandonare un romanzo prima della 
fine: la sensazione del già letto, una storia che non ci prende, 
il nostro totale dissenso rispetto alle tesi dell’autore, uno stile 
che ci fa venire la pelle d’oca (…) Inutile enumerare le 995 
altre ragioni, fra le quali si debbono tuttavia annoverare la carie 
dentale, le angherie del capoufficio o un terremoto del cuore 
che ci paralizza la mente. (…) 

4. IL dIRItto dI RILEGGERE 
- Rileggere quel che una prima volta ci aveva respinti, rileggere 
senza saltare nessun passaggio, rileggere da un’altra angolazio-
ne, rileggere per verificare (…)
Ma rileggiamo soprattutto in modo gratuito, per il piacere della 
ripetizione, la gioia di un nuovo incontro (…)
“Ancora, ancora”, diceva il bambino che eravamo un tempo. 
Le nostre riletture di adulti nascono dallo stesso desiderio: 
incantarci di una permanenza e trovarla ogni volta così ricca 
di nuovi incanti.

5. IL dIRItto dI LEGGERE QUALsIAsI CosA 
Ci sono “buoni” e “cattivi” romanzi. Molto spesso sono i se-
condi che incontriamo per primi sulla nostra strada. E, parola 
mia, quando toccò a me, ricordo di averli trovati “belli un ca-
sino”. Ma sono stato fortunato: nessuno mi ha preso in giro… 
Qualcuno ha solo lasciato sul mio passaggio qualche “buon” 
romanzo guardandosi bene dal proibirmi gli altri. 

6. IL dIRItto AL BoVARIsMo (malattia testualmente 
contagiosa).
- È questo, a grandi linee, il “bovarismo”, la soddisfazio-
ne immediata ed esclusiva delle nostre sensazioni: 
l’immaginazione che si dilata, i nervi che vibrano, il cuore che 
si accende, l’adrenalina che sprizza, l’identificazione che diventa 
totale e il cervello che prende (momentaneamente) le lucciole 
del quotidiano per le lanterne dell’universo romanzesco…
È il nostro primo stato di lettori.

7. IL dIRItto dI LEGGERE oVUNQUE 
Qualunque luogo è buono per chi ami la lettura…incisi sullo 
sciacquone di un bagno pubblico…
Non mento se dico, sedete, maestrine,
che tutto Gogol’ io lessi nelle latrine.

8. IL dIRItto dI sPIzzICARE 
È la libertà che ci concediamo di prendere un volume a caso 
della nostra biblioteca, di aprirlo, dove capita e di immergercisi 
un istante, proprio perché solo di quell’istante disponiamo. 
(…) Quando non si ha né il tempo né i mezzi per concedersi 
una settimana a Venezia, perché negarsi il diritto di passarvi 
cinque minuti?

9. IL dIRItto dI LEGGERE A VoCE ALtA 
“(…)tornata a casa rileggevo tutto ad alta voce. Perché? Per la 
meraviglia. Le parole pronunciate si mettevano ad esistere al di 
fuori di me, vivevano veramente. (…)”
L’uomo che legge a viva voce si espone completamente. 
Se non sa che cosa legge, è ignorante nelle parole, è qual-
cosa di penoso, e lo si capisce. Se si rifiuta di abitare 
la sua lettura, le parole rimangono lettera morta, e si sen-
te. Se riempie il testo della sua presenza, l’autore si ritrae, 
è un numero da circo e si vede. L’uomo che legge a viva 
voce si espone completamente agli occhi che lo ascoltano. 
Se legge veramente, se ci mette il suo sapere dominando il pia-
cere, se la lettura è un atto di simpatia per l’uditorio come per 
il testo ed il suo autore, se egli riesce a far sentire la necessità di 
scrivere risvegliando i nostri più oscuri bisogni di capire, allora 
i libri si spalancano e in essi, dietro a lui, si riversa la folla di 
coloro che si credevano esclusi dalla lettura.

10. IL dIRItto dI tACERE 
L’uomo costruisce case perché è vivo, ma scrive libri perché si 
sa mortale. Vive in gruppo perché è gregario, ma legge perché 
si sa solo. La lettura è per lui una compagnia che non prende 
il posto di nessun’altra, ma che nessun’altra potrebbe sostituire. 
(…) Le nostre ragioni di leggere sono strane quanto le nostre 
ragioni di vivere.

“I DIRITTI DEL LETTORE”
(Daniel Pennac dal saggio “Come un romanzo” ed. Feltrinelli 1999)

ORARI bIblIOtecA cOmunAle
“G.B. zOTTI”

Piazza Aldo Moro 1 - Berlingo - Tel. 030.9780155
biblioteca@comune.berlingo.bs.it

giornaliero serale
lunedì 9,00 12,00

martedì 16,30 18,30 20,30 22,30
mercoledì 14,00 16,30
giovedì 16,30 19,00
venerdì 16,30 18,30
sabato 9,30 11,30
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IL CORSO DI PIANOFORTE
Giovedì 7 giugno 2012 alle ore 20, 30 si è tenuto, presso il Centro Civico di 
Berlingo, l’annuale saggio conclusivo del corso di pianoforte. Si sono esibiti 
con bravura, davanti ad un folto pubblico, Daniele Bassi, Andrea Faustini, 
Anna Fornasari, Maria Lancini, Francesco Maccario, Alessia Maghini, Vitto-
ria Magoni, Federica Pasinetti, Ilaria Rezzola, Lorenzo Rodella.
La serata è stata la naturale conclusione di un anno di costante impegno 
nello studio del pianoforte e tutti i pianisti in erba hanno dimostrato, 
eseguendo musiche di Czerny, Mozart, Schumann, Trombone, Debussy, 
trascrizioni da Vivaldi, che studiare uno strumento è fonte di arricchimento 
personale e può dare grandi soddisfazioni. Al termine delle esecuzioni, 
l’assessore Dessole, che da sempre ha sostenuto con convinzione ed 
affetto il corso ed è intervenuta ai saggi conclusivi, ha voluto congratularsi 
con tutti i piccoli musicisti incoraggiandoli a proseguire nello studio.
Il corso di pianoforte è attivo da diversi anni a Berlingo e le lezioni si 
svolgono presso il Centro Civico da ottobre a maggio. È strutturato in 
lezioni individuali che permettono uno studio completo e arricchente per 
lo studente. Sostenuto dall’ Amministrazione Comunale, in particolare dal 
sindaco Ciapetti e dagli assessori Bellini, Fichera e Dessole ha come scopo 
quello di infondere un motivato rapporto musicale tra l’allievo e il piano-

forte con facilità, gradualità e 
creatività.
È rivolto a persone di qualsiasi 
età e formazione culturale lega-
te tutte da un profondo interes-
se per la musica.

Giovanni Gulino
insegnante

Le delibere del 
Consiglio Comunale

Seduta del 30.04.2012
18 Comunicazioni del Sindaco.
19 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente.
20 Approvazione rendiconto della gestione per l’esercizio 

finanziario 2011.

Seduta del 31.05.2012
21 Comunicazioni del Sindaco.
22 Conferimento della cittadinanza onoraria alla Sig.ra 

Claudia Nodali Gorno.
23 Conferimento della cittadinanza onoraria alla Sig.ra 

Leonarda Musico.
24 Lettura e approvazione verbali seduta precedente.
25 Esame e approvazione del piano di zona per la ge-

stione del sistema integrato degli interventi e dei servizi 
sociali del Distretto Brescia Ovest per il triennio 2012 
- 2014.

26 Esame e approvazione del regolamento per l’accesso 
alle prestazioni sociali agevolate erogate dal Comune 
di Berlingo.

27 Esame e approvazione modifiche al regolamento per 
la disciplina dei lavori servizi e forniture.

28 Esame e approvazione modifiche al regolamento per 
l’applicazione dell’imposta municipale propria (IMU).

29 Modifica dell’art. 24 - comma 1 - dello Statuto 
dell’Azienda Speciale Consortile per la gestione asso-
ciata delle attività di carattere socio - assistenziali.

Seduta del 27.09.2012 
30 Comunicazioni del Sindaco.
31 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente
32 Comunicazione prelievo fondo di riserva.
33 Modifica aliquote IMU per l’anno 2012.
34 Approvazione prima variazione al bilancio di previ-

sione 2012, relazione previsionale e programmatica 
2012/2014 e programma triennale delle opere pub-
bliche.

35 Riconoscimento debiti fuori bilancio, ai sensi dell’art. 
194, TUEL, per sentenza esecutiva.

36 Ricognizione sullo stato di attuazione dei programmi e 
salvaguardia degli equilibri di bilancio per l’esercizio 
finanziario 2012.

37 Approvazione Piano di Attuazione del diritto allo studio 
per l’anno scolastico 2012/2013.

38 Risposta ad interpellanza presentata dal Gruppo 
Consiliare Alleanza Democratica in data 1 giugno 
2012 circa l’ottemperanza alla normativa sulle gestioni 
associate.

39 Risposta ad interpellanza presentata dal Gruppo 
Consiliare Alleanza Democratica in data 23 giugno 
2012 circa la costruzione del nuovo depuratore.

40 Risposta ad interpellanza presentata dal Gruppo 
Consiliare Alleanza Democratica in data 23 luglio 
2012 circa l’elezione del nuovo Consiglio d’Ammini-
strazione di Cogeme S.p.A.

È appena iniziato un nuovo 
anno scolastico, ma non pos-
siamo non ricordare un’espe-
rienza che non solo ha entu-
siasmato i diretti interessati, 
ma è motivo di orgoglio per la 
nostra scuola. 
L’11 maggio 2012, sei alunni delle classi 5a A e 5a B della scuola pri-
maria di Berlingo hanno partecipato alle Olimpiadi di matematica 
dell’Istituto Comprensivo di Lograto. Il Prof. Portaluri (professore 
di matematica della scuola secondaria) ha organizzato una mattinata 
in cui alunni delle scuole primarie e secondaria dell’Istituto si sono 
sfidati a colpi di operazione, problemi e logica matematica. 
I nostri piccoli Einstein si sono mostrati all’altezza delle aspettative e 
sono riusciti a strappare la vittoria. La scuola Primaria “Wojtyla” si è 
classificata al primo posto tra le scuole primarie dell’Istituto. Grazie a 
Elisa, Emiliano, Illias, Marco, Rebecca e Samuele per averci regalato 
questa soddisfazione.

Le vostre maestre
Manuela, Maria Teresa, Alice

11 maggio 2012: 
olimpiadi di matematica
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Anche quest’anno, PUNTO, il Progetto Adolescenti 
del Comune di Berlingo, ha chiuso la propria estate 
(come sempre ricca di iniziative per i giovani del 
paese con incontri, tornei, gite & C.) con l’ormai im-
perdibile appuntamento di “FESTIVAL”, il Festival 
della Musica con i cantanti ed i musicisti di Berlingo 
e dintorni, giunto quest’anno al lusinghiero traguar-
do delle 14 edizioni. Per cui, prima di presentare 
le prossime iniziative ci sembra doveroso ricordare 
la meritatissima vittoria di Paola Pedrazzo con la 
canzone “Mi sei scoppiato dentro al cuore all’im-
provviso” di Mina, accompagnata dal “Premio della 
Critica” vinto dal nostro cantautore Riccardo Gerri 
(in arte Argey) coadiuvato da Cecilia e dal nuovissi-
mo “Premio speciale della Band” assegnato all’anima 
rock di Nicola Salvi. La manifestazione ha visto 
un foltissimo pubblico, nonostante lo spostamento 
dovuto al maltempo, segno che l’impegno di tutti i 
ragazzi coinvolti (dai cantanti, alla band, a chi ci ha 
dato una mano) ha portato i meritati frutti! Come 
sempre.. un enorme grazie di cuore a tutti quanti!
Veniamo quindi ai prossimi eventi: “PUNTO”, 
in collaborazione con la Biblioteca Comunale, il 
Gruppo Alpini Berlingo-Berlinghetto e l’A.Ge. 
Associazione Genitori di Berlingo, organizzerà 
anche quest’anno “Fiocchi di Natale”, l’esposizione 
natalizia di piccoli oggetti e decorazioni.  L’iniziativa, 
giunta alla sua nona edizione, è diventata con il corso 
degli anni sempre più ricca di espositori, diventando 
un vero e proprio Mercatino di Natale, con la piace-
vole possibilità di poter acquistare molte idee regalo 
davvero originali.
L’idea di allestire la manifestazione, partita nel 2004 
da alcuni laboratori creativi all’interno delle attività 
pensate per gli adolescenti del paese, ha visto man 
mano coinvolgere diversi artisti locali, a cui si sono 
aggiunti negli anni hobbisti ed appassionati da tut-
ta la provincia di Brescia, ma non solo. Segno che 
“Fiocchi di Natale” è divenuta ormai una manife-
stazione conosciuta anche al di fuori dagli abituali 
confini del nostro paese.
Anche l’edizione 2012 di “Fiocchi di Natale”, come da 

tradizione, si terrà presso la palestra comunale in due 
giornate distinte, la sera di sabato 1 (19.00-22.00) e 
il pomeriggio di domenica 2 dicembre (14.00-19.00), 
con i locali riscaldati e l’ingresso gratuito. Sabato sera, 
in particolare, dopo il successo delle scorse edizioni, 
si terrà l’agguerritissima sfida de “La torta più bel-
la!”, il concorso con in palio il prestigioso titolo di 
“Tortarolo berlinghese dell’anno!”, vinto nel 2011 e, 
tuttora detenuto, da Barbara Locatelli di Berlingo. 
Per partecipare alla sfida basterà portare la propria 
torta (rigorosamente fatta in casa!) in palestra, sabato 
1 dicembre, entro le ore 20.30 e, a partire dalle 21.00, 
seguiranno le premiazioni grazie all’aiuto di una qua-
lificatissima giuria.
Grazie alla collaborazione con l’A.Ge. Associazione 
Genitori di Berlingo, per tutta la durata delle apertu-
re, avremo inoltre una zona creativa in cui i più piccoli 
potranno realizzare i propri lavoretti, mentre per i più 
grandi, domenica pomeriggio, dalle 15.30 alle 17.30, 
grazie alla sempre disponibile Rosalba, sarà attivato il 
punto creativo gratuito “Crea con Ros” dove, chi vuo-
le, potrà sperimentarsi nella realizzazione di originali 
decorazioni natalizie. 
Non ci resta quindi che invitarvi ad allargare il più 
possibile l’invito a tutti i vostri amici e conoscenti, così 
da dare valore all’impegno di tutte le Associazioni e 
le persone che con tanto impegno mettono a dispo-
sizione il proprio tempo per un’iniziativa destinata 
a tutta la comunità di Berlingo! Nel frattempo, un 
grazie in anticipo a quanti ci daranno una mano!

Davide e Licia
(PUNTO, il Progetto adolescenti del Comune di Berlingo).

P.S.: prossimamente, sul nostro sito on-line potrete trovare la mappa com-
pleta della manifestazione con il dettaglio degli espositori, insieme a tutte 
le prossime iniziative di “PUNTO” (pattinaggio sul ghiaccio, Palio de la Ecia 
2013 e tanto altro ancora).

La sede di PUNTO è presso il Centro Civico di Berlinghetto, vicino all’Oratorio. 
È aperta il Lunedì dalle 20.30 alle 23.00 ed il Venerdì dalle 16.00 alle 
18.00. Per informazioni: 320-2894174 Davide (vodafone)
e-mail: info@puntoberlingo.it - Sito internet: www.puntoberlingo.it

PUNTO
Il Centro Giovani
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IX Edizione

Comune di Berlingo
 Punto / Biblioteca Comunale di Berlingo / Gruppo Alpini Berlingo e Berlinghetto / A.Ge. Berlingo

organizzano

oc hi Fi c
di Natale2012

Per partecipare a questo concorso basta portare la 
propria torta in palestra in occasione di “Fiocchi di 
Natale” Sabato 1 Dicembre entro le ore 20.30.
Alle 21.00 seguirà la premiazione ufficiale con 
l'assegnazione del prestigioso premio “Tortarolo 
berlinghese dell'anno”!

Regolamento: 
1) Le torte devono essere fatte rigorosamente in casa; 
2) Le torte verranno giudicate da un'apposita commissione; 
3) Delle torte consegnate verrà ritornato il vassoio... 

Sarà presente uno spazio aperto a tutti i partecipanti 
gestito dal Gruppo Alpini di Berlingo e Berlinghetto.

Sarà attivo lo “Spazio Bimbi” gestito in collaborazione 
con l'A.Ge. (Associazione Genitori) di Berlingo, ed 
inoltre laboratori creativi e truccabimbi.

Domenica 2 Dicembre dalle 15.30 alle 17.30 sarà 
attivo il punto creativo “Crea con Ros” dove si potrà 
sperimentare la realizzazione di alcuni lavori natalizi. 
Dimostrazione e partecipazione sono libere e gratuite.

Concorso: La Torta più bella!Durante la manifestazione:

Per informazioni: 3202894174 - www.puntoberlingo.it

Esposizione natalizia e vendita di decorazioni e piccoli oggetti
presso la palestra Comunale di Berlingo

Sabato 1 Dicembre
apertura serale: 19.00-22.00

Domenica 2 Dicembre
apertura pomeridiana: 14.00-19.00

Sabato 1 Dicembre
apertura serale: 19.00-22.00

Domenica 2 Dicembre
apertura pomeridiana: 14.00-19.00

Vi aspett am umerosii o n !sp t m e iVi a et ia o num ros !
Per informazioni: 3202894174 - www.puntoberlingo.it
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IN CAMMINO VERSO 
LA SCUOLA MEDIA DI 
BERLINGO

I lavori per la realizzazione della nuova scuola media, 
dopo una piccola pausa estiva, hanno ripreso a pieno 
ritmo ed il compimento dell’opera tanto attesa si 
avvicina.
La scadenza, prefissata in fase progettuale, si sta 
confermando sempre più adeguata e l’edificio potrà 
entrare in funzione da settembre 2013.
I primi studenti di Berlingo, che saranno accolti nel 
nuovo plesso scolastico e che inizieranno il nuovo 
percorso formativo, saranno quelli della classe 2002, 
al primo anno di medie, oltre ai ragazzi e ragazze del 
2001 e del 2000 che allo stato attuale frequentano 
strutture in altri comuni.
In questa fase dei lavori sono in esecuzione tutte 
quelle opere necessarie per la preparazione del piano 
di posa dei pavimenti e inoltre, proprio in questi 
giorni, sono iniziati i lavori per la realizzazione della 
parete ventilata esterna a protezione dell’edificio dalle 
escursioni termiche e dagli agenti atmosferici, assicu-
rando così un buon standard abitativo e garantendo 
un’ottimale qualità dell’isolamento termoacustico.
Oltre alle operazioni prettamente di finitura e com-
pletamento della scuola media, sono state avviate 
anche le opere relative al compimento del sottopasso 
su Via XX Settembre.
Infatti, in molti avranno notato che in questi giorni è 
stata interrotta la viabilità su Via XX Settembre per 
consentire agli addetti di operare in sicurezza e con 
maggiore rapidità. 
Sono state valutate più soluzioni per recare meno 
disagi al traffico, ma alla fine l’unica scelta compati-
bile con lo svolgimento e la sicurezza dei lavori era 
il blocco totale della circolazione; si è presa in consi-
derazione anche l’opzione di un passaggio alternato 
dei due sensi di marcia, che però non garantiva la 
continuità di cantiere necessaria.
Ricordo, per chi avesse perso qualche puntata, che il 
sottopasso garantirà il collegamento diretto tra il par-
cheggio a nord della scuola elementare ed il piazzale 
della nuova scuola media evitando l’attraversamento 
dei pedoni su Via XX Settembre; questo sarà comple-

tato con una scala ed un ascensore, eliminando tutte 
quelle problematiche riguardanti l’abbattimento 
delle barriere architettoniche.
Facendo un piccolo excursus, ma rimanendo sempre 
in tema scuola, se dico pedibus, rispondo: successo!!!
Infatti, grazie all’aiuto degli amministratori comunali 
e dei genitori, questa nuova esperienza ha avuto una 
grande risposta ed un esito positivo; l’entusiasmo e 
la partecipazione dei bambini ha ripagato tutte le 
aspettative. Ci sono alunni che si recano alle “stazio-
ni” più lontane per poter percorrere più strada. Strano 
ma vero!
Speriamo che sia di aiuto per rispolverare le vecchie 
abitudini e ricordarci come ai nostri tempi si andava 
a scuola: o a piedi o in bici.
Il territorio comunale è ben servito da piste ciclabili e 
pedonali che aspettano solo di essere utilizzate.
Anche se con largo anticipo, colgo l’occasione a nome 
mio e di tutto il gruppo per inviarvi i più sentiti e ca-
lorosi Auguri di Buon Natale e Felice Anno Nuovo.

Federico Zotti
capogruppo

QUALUNQUISMO
E AFFINI 

Sul finire del 1944 il commediografo 
e giornalista Guglielmo Giannini, nell’Italia del sud 
liberata dall’avanzata delle forze armate anglo – ame-
ricane, iniziò le pubblicazioni del settimanale L’Uomo 
Qualunque. La rivista, che si rivolgeva principalmente 
ai ceti medi ed alla piccola borghesia ostile alla po-
litica condotta dai comitati di liberazione, utilizzava, 
all’insegna del motto “Abbasso tutti”, un linguaggio 
popolare e praticava una satira indiscriminata nei 
confronti della classe politica. In particolare, i nomi 
degli avversari politici venivano storpiati. Inoltre, 
sul periodico veniva pubblicata una vignetta inti-
tolata PDF (nulla a che vedere con il formato dei 
documenti elettronici: qui PDF stava per “pezzo di 
fesso”) nella quale apparivano i personaggi politici 
più bersagliati. 
Poco tempo dopo, Giannini fondò un partito che 
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prese il nome “Fronte dell ’Uomo Qualunque” ed il cui 
simbolo era costituito da un piccolo uomo schiacciato 
da un torchio, ad indicare l’uomo qualunque oppresso 
dalla classe politica. 
Il movimento qualunquista, che propugnava l’abo-
lizione dei partiti politici ed auspicava una gestione 
puramente amministrativa e tecnocratica dello stato, 
ebbe un discreto successo alle elezioni per l’Assem-
blea Costituente del 1946, ma scomparve dopo le 
elezioni politiche del 1948, anche a causa della man-
canza di un vero e proprio programma e di continui 
ondeggiamenti nei rapporti con gli altri partiti. 
Il termine “qualunquismo” è entrato nel vocabolario 
per indicare, in senso lato, un atteggiamento di sfidu-
cia nei confronti della politica. 
Il qualunquismo non costituì un fenomeno solo ita-
liano. Anche nel resto dell’Europa si affermarono mo-
vimenti a sfondo populista, ad esempio il poujadismo 
in Francia negli anni ’50 ed il Partito del Progresso di 
M. Glistrup in Danimarca negli anni ’70. 
Spesso la storia si ripete ed anche oggi assistiamo 
alla nascita di movimenti che attaccano indiscrimi-
natamente tutte le forze politiche, senza compiere 
alcuna distinzione fra chi, negli ultimi dieci anni, ha 
governato l’Italia e chi, essendo rimasto quasi sempre 
all’opposizione, non può essere accusato della grave 
situazione nella quale si trova il nostro paese. 
Si tratta di un atteggiamento molto comodo. 
Certo la classe politica, o una parte di essa, si di-
mostra spesso inadeguata al proprio compito, come 
dimostrano ampiamente gli episodi di questi ultimi 
giorni. Tuttavia, riteniamo che lo strumento migliore 
per combattere la degenerazione della politica sia 
costituito non da una condanna generalizzata, ma 
dall’impegno diretto e dalla partecipazione. 
Dopo queste premesse, passiamo ad alcuni aggiorna-
menti sulla vita del nostro Comune. 
Nel mese di ottobre ha preso il via l’iniziativa deno-
minata “Pedibus”, della quale il nostro gruppo aveva 
proposto l’adozione già nel mese di dicembre 2010. I 
bambini che frequentano la scuola primaria vengono 
accompagnati a scuola a piedi seguendo determinati 
percorsi. Come avrete notato, lungo le strade sono 
stati collocati i cartelli che indicano le fermate. Gli 
accompagnatori sono stati finora prevalentemente 
consiglieri comunali, ma non sono mancati i genitori. 

gruppi consiliari

L’iniziativa ha avuto un buon successo e ci auguriamo 
che possa diventare stabile. 
Per quanto concerne la più recente attività del nostro 
gruppo, abbiamo presentato un’interpellanza riguar-
dante il depuratore della Franciacorta, situato tra le 
frazioni Duomo e Pedrocca, che dovrebbe entrare in 
funzione fra meno di un anno. L’acqua, una volta im-
messa nel depuratore e dopo essere stata sottoposta 
a diversi trattamenti batterici, all’uscita sarà pronta 
per l’uso agricolo attraverso la Roggia Castrina. 
Abbiamo, quindi, interpellato il sindaco per conosce-
re se, nel corso degli anni, il Comune di Berlingo si sia 
informato circa l’andamento dei lavori di costruzione 
dell’opera e se siano state analizzate eventuali con-
seguenze derivanti al territorio del nostro Comune 
dall’entrata in funzione del depuratore stesso. 
Abbiamo anche presentato un’interpellanza sull’ac-
corpamento delle funzioni comunali. Da alcuni anni 
l’ordinamento tende a prescrivere un esercizio in 
forma associata delle funzioni comunali. Da ultimo 
sul punto è intervenuto il D.L. 95/2012 (noto come 
decreto sulla spending review), convertito nella legge 
135/2012, che, all’articolo 19, impone ai comuni con 
popolazione sino a 5.000 abitanti l’esercizio associato 
delle funzioni fondamentali. Si tratta di una materia 
in continua evoluzione e non è escluso che sull’argo-
mento possano intervenire ulteriori provvedimenti 
normativi. 
Inoltre, abbiamo richiesto di conoscere come il sin-
daco abbia votato durante l’assemblea dei soci della 
Cogeme s.p.a. tenutasi il giorno 28.06.2012, nel 
corso della quale è stato eletto il nuovo consiglio 
di amministrazione di tale società. Poiché azionista 
della società Cogeme è anche il Comune di Berlingo, 
ci è sembrato giusto conoscere come il sindaco abbia 
votato in rappresentanza dei cittadini. 

Dante Paolo Bonfiglio 
capogruppo

VIAGGI DI CARTA
Nello scorso marzo la biblioteca di Lograto ha promosso la costituzione 
di un gruppo di lettura. Il gruppo, aperto a tutti, è composto da persone 
di varie età. Ad ogni incontro i partecipanti scelgono un libro che, nell’in-
contro successivo, viene commentato. L’iniziativa costituisce una piccola 
ma importante occasione, oltre che per incentivare la lettura, anche per lo 
scambio ed il confronto di opinioni. 
Gli incontri si svolgono ogni ultimo venerdì del mese dalle ore 20.30 presso 
la biblioteca di Lograto, con ingresso da Via Fratti n. 2.
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“Facciamo Centro”
L’Associazione anziani e pensionati

Alla fine di ogni anno si è so-
liti guardare ai mesi trascorsi e 
cercare di tirare le somme delle 
varie attività messe in cantiere. 
Agli occhi di molti può sem-
brare che l’anno 2012 sia tra-
scorso, per l’Associazione, nella 
più assoluta “normalità” ma di 
“normalità” non si può parlare 
quando ogni iniziativa, ogni at-
tività, è frutto della disponibilità 
di persone che gratuitamente 
si prestano a svolgere compiti 
necessari e preziosi.
È grazie a questi volontari se 
anche quest’anno l’Associazio-
ne ha potuto garantire alla co-
munità tutti i servizi previsti 
dalle convenzioni stipulate con 
l’Amministrazione Comunale, in particolare: 

Gestire il centro di aggregazione per anziani presso •	
la sede di Piazza Aldo Moro e presso la sede estiva 
del Laghetto dei Cigni. È un servizio richiesto 
da molti ed apprezzato dai numerosi soci, che 
quotidianamente si trovano tra amici a trascorrere 
qualche ora in compagnia. Non va dimenticato il 
folto gruppo “Noi donne” di Facciamo Centro, che 
regolarmente si trova, con la scusa di consumare 
una pizza, per passare una serata diversa dal solito.
Garantire il trasporto dei ragazzi al centro socio •	
assistenziale di Travagliato e degli anziani alle 
strutture sanitarie per le visite specialistiche o per 
gli esami clinici. Il veicolo Fiat Scudo, utilizzato 
per queste attività, nel corso dell’anno è stato fatto 
oggetto di interventi di manutenzione straordina-
ria, infatti si è dovuto sostituire la pedana mobile 
guastatasi con una di tipo elettroidraulica. Ciò è 
stato possibile anche grazie al generoso contributo 
fatto dai “ragazzi” del Berlingfunky. 
Organizzare iniziative di carattere culturale quali •	
la gita di maggio ad Asti, quella di settembre ad 
Arezzo, Cortona, Anghiari, Sansepolcro e la re-
cente visita al complesso museale di Santa Giulia 
in Brescia. Oltre 160 persone hanno usufruito di 
queste opportunità.
Garantire la disponibilità dell’area denominata •	
“Laghetto dei Cigni”. È questo un servizio che ri-
chiede la disponibilità di tempo, di tanto tempo da 
parte di molte persone. I volontari non hanno fatto 

mancare il loro apporto alle manifestazioni che di 
volta in volta sono state organizzate. Vedi: il “Palio 
dei fontanili” promosso dall’Amministrazione 
Comunale; “Remiamo per Raphael” con la parte-
cipazione di diverse imbarcazioni di diverse classi. 
La manifestazione si è conclusa con uno spiedo 
particolarmente gradito da parte dei vogatori. La 
festa per le famiglie di Berlingo promossa dall’AGe 
Berlingo (Associazione Genitori Berlingo) festa 
che ha coinvolto sia i genitori sia i bambini pre-
senti. Sono state, poi, gestite le visite dei nostri 
ragazzi della scuola materna e delle elementari. 
Ricordiamo anche le due serate di BerlingFunky 
molto ben organizzate con lo scopo di sensibi-
lizzare la popolazione, in un contesto di festa, sui 
problemi della glomerulosclerosi focale, malattia 
rara che colpisce soprattutto i bambini.

Ben volentieri l’Associazione si presta a sostenere 
tutte queste iniziative e a promuoverne delle nuove 
nella consapevolezza di contribuire, in collaborazione 
con gli organismi istituzionali, a migliorare la qualità 
della vita della popolazione di Berlingo soprattutto 
anziani e persone in difficoltà. È a tutta la popo-
lazione e in modo particolare ai soci di Facciamo 
Centro che a nome mio personale e dei Consiglieri 
dell’Associazione auguro un Santo Natale e un sere-
no 2013.

Battista Bosio
Presidente dell ’Associazione Anziani e Pensionati 

“Facciamo Centro”

Anghiari: il gruppo di “Facciamo Centro”
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Siamo già arrivati a ottobre, nonostante non abbia-
mo ancora “tirato le somme”, è stato un anno dove 
la partecipazione dei giovani si è fatta sentire, molti 
sono coloro che si sono avvicinati per la prima volta 
alla nostra sezione. 
Anche quest’anno, attraverso vari programmi abbia-
mo promosso la cultura del dono e molto apprezzata 
è stata la gita dell’8 settembre a Tirano. Grazie alla 
bellissima giornata di sole abbiamo potuto avere uno 
spettacolo naturale che ci ha lasciati senza fiato, spe-
cialmente durante il percorso con il Trenino Rosso 
del Bernina. Assaporare la bellezza di questi luoghi, 
anche non volendo pensi che purtroppo viviamo in 
un’epoca di grande ansietà. Nonostante la ricchezza 
della terra abbia raggiunto livelli mai visti prima, c’è 
una generale insicurezza, agitazione, insoddisfazione 
e il pessimismo è alle stelle. 
La società civile, si lamenta, chiede molto, ma alla 
resa dei conti, quando si tratta di metterci qualcosa, 
oltre alla protesta si defila e in pochi rimangono a mi-
surarsi. In oltre ott’anni di attività, l’Avis, ha contri-
buito a sviluppare nella coscienza sociale sentimenti 

Sezione Berlingo - 
Brandico - Maclodio

di altruismo e generosità attraverso la donazione del 
sangue come atto di umana solidarietà ed esemplare 
dovere civico. 
È sbagliato considerare l’altruismo come virtù in-
dividuale geneticamente determinata. Come tutte 
le qualità umane esso è il risultato di una complessa 
interazione tra cultura, genetica e personalità. 
La persona veramente altruista è inoltre disinteressa-
ta, nel senso che i suoi gesti non si basano sul princi-
pio del “do ut des” (dò affinché poi io sia ricambiato). 
L’altruista sente una motivazione interiore ad aiutare 
gli altri e non è mai obbligato a farlo. 
A Voi tutti, un ringraziamento per l’attenzione che 
avete per l’Avis, come associazione, e per i donatori 
di sangue come persone. 
Continuate a sostenerci in questa nostra opera di 
volontariato sociale e sanitario, per collaborare a 
diffondere nel nostro territorio la sensibilizzazione al 
dono del sangue.

Il presidente Patrizia Seneci
e il Direttivo Avis

Associazione 
“Progetto Macogna”
Alcuni cenni sull’attività svolta dall’Associazione 
Progetto Macogna nel corso del 2012. 
Nei primi mesi dell’anno l’Associazione ha 
organizzato una raccolta di firme nei comuni 
di Berlingo, Cazzago San Martino, Rovato e 
Travagliato (ed anche sul blog dell’Associazio-
ne stessa) per richiedere il riconoscimento del 
P.L.I.S. Macogna ad opera della Provincia e per 
manifestare la contrarietà dei cittadini alla realiz-
zazione di una discarica nell’ambito territoriale 
estrattivo 14. Sono state raccolte circa 1.300 firme, 
trasmesse alla Provincia di Brescia ed alla Regione 
Lombardia. 
A maggio l’Associazione ha preso parte, con un 
proprio stand, alla manifestazione “Franciacorta 
in Fiore”. 
Il 14 ottobre 2012, presso la cascina Martor 
di Travagliato, si è tenuta la festa annuale 

dell’Associazione. Nel corso della festa sono stati 
riscoperti i giochi di una volta per i più piccoli. 
Inoltre, sono stati presentati prodotti a km. zero e 
provenienti da agricoltura biologica. 
Un particolare ringraziamento va al Gruppo 
Alpini di Berlingo, che ha contribuito alla riuscita 
della festa. 
Ricordiamo, da ultimo, che entro la fine dell’anno 
si terranno le elezioni per il rinnovo del direttivo 
dell’Associazione. 

Per l ’Associazione Progetto Macogna 
Dante Paolo Bonfiglio 
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FestAGE
la festa delle famiglie

Per il secondo anno, come Associazione Genitori di 
Berlingo, abbiamo organizzato una festa per tutti i 
bambini e le loro famiglie al termine dell’estate.
La festa, che si è tenuta nello splendido pomeriggio 
di sole di domenica 16 settembre, è stata imprezio-
sita rispetto allo scorso anno grazie alla disponibi-
lità dell’Associazione Facciamo Centro che ci ha 
permesso di organizzare la manifestazione presso il 
Laghetto dei Cigni.
In questa cornice verde hanno trovato collocazione i 
vari spazi gioco quali il sale colorato, le costruzioni, 
il disegno ed il collage. Inoltre, rispetto allo scorso 
anno, i bambini hanno potuto approfittare dello 
spazio trucca bimbi e dei palloncini sagomati; giochi 
ed attività molto semplici ma che hanno permesso ai 
nostri bambini di sperimentare la gioia di giocare e 
stare insieme in spensieratezza; agli stessi bimbi ed 
alle loro famiglie è stata data l’opportunità di una 
sana merenda e per i più golosi di un panino con la 
salamina.
Per noi organizzatori l’iniziativa è stata molto po-
sitiva ed ha risposto a quelli che consideriamo gli 
obiettivi principali della nostra associazione, ovvero 
il condividere il valore della famiglia in un contesto 
più ampio che è quello della comunità, la gioia di 
fare le cose insieme in semplicità e collaborazione; 
condividere la fatica e la gioia dello stare insieme in 
maniera semplice, riappropriarsi e riscoprire il valore 
della comunità, valori che oggi possono aiutarci ad 
affrontare momenti difficili e riscoprire stili e modelli 
di vita più sobri ma allo stesso tempo più gioiosi.
Riteniamo fondamentale riappropriarsi del senso di 
condivisione e partecipazione alla vita comunitaria, 

in un momento tanto complesso. Per questo ab-
biamo aderito anche ad altre iniziative quali quelle 
del Pedibus e di Fiocchi di Natale, perché vogliamo 
essere sempre più partecipi alla vita della comunità 
e promotori della gioia di essere famiglia in una 
comunità.
L’invito che rivolgiamo a tutte le famiglie è quello 
di avvicinarsi all’Associazione Genitori anche sem-
plicemente per richiedere informazioni o per una 
chiacchierata per conoscere la nostra associazione e 
se qualcuno volesse partecipare in maniera più attiva 
alle nostre iniziative è certamente benvenuto.

Per l ’Age Berlingo
Nicola Danesi

Per ogni informazione potete rivolgervi a:
Amalia 333 2477171
Ivo 346 1825226
Oppure passare ogni ultimo mercoledì del mese presso la nostra sede, a 
fianco della Biblioteca, dalle 20.30 alle 21.30.

Per i prossimi mesi sono previste varie semine di trote 
e lo svolgimento di alcune gare. Date e modalità ver-
ranno decise di volta in volta e, verranno, comunque 
comunicate a tutti coloro che ne fossero interessati 
tramite l’affissione di avvisi presso la bacheche site 
vicino alla posta ed al laghetto. Si ricorda a tutti che 
da ottobre ad aprile (compresi) la pesca è consentita 
nei soli giorni di mercoledì, sabato e domenica.
A tutti coloro che fossero interessati al tesseramento, 

è possibile farlo recandosi presso la sede dell’Asso-
ciazione tutti i Giovedì di ogni mese dalle 21:00 alle 
22:30.
Colgo l’occasione per porgere a tutta la cittadinanza 
di Berlingo e Berlinghetto, a nome di tutto il gruppo 
pescatori, i più sentiti auguri di Buon Natale e felice 
anno nuovo.

Massimo Zotti
Vice presidente

Associazione Pesca Sportiva Dilettantistica

“Laghetto dei Cigni” Berlingo
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Si è aperta l’ennesima stagione di caccia all’insegna 
dell’incertezza normativa, con regole che mutano ad ogni 

stormir di fronda e con promesse che non si concretizzano 
mai. E intanto sui mass media nazionali imperversano i proclami 

dell’ex ministro Vittoria Michela Brambilla portavoce di una filosofia e di una 
pseudo cultura integralista che pone l’animale sullo stesso piano dell’uo-
mo, che è ben altra e ben diversa cosa rispetto ai principii di “benessere 
animale” sanciti dalla Comunità europea e che tutti i cittadini, cacciatori per 
primi, si devono sentire impegnati ad osservare e rispettare. 
Non si vuole qui veicolare messaggi di antipolitica, ma certo che i cacciatori 
sono estremamente frastornati da una politica che si accorge di loro solo 
in prossimità delle scadenze elettorali.
Come giudicare il teatrino delle deroghe andato in scena quest’anno? 
Non intendo accusare i consiglieri regionali eletti nella nostra provincia di 
scarsa attenzione alle tematiche venatorie, ma certo che il percorso per 
garantire ai cacciatori bresciani il prelievo in regime di deroga di alcune 
specie come fringuello, peppola, pispola, frosone e storno è stato alquanto 
confuso per concludersi alla fine con un nulla di fatto. Che il problema 
non sia di facile soluzione è pacifico, che la deroga vada intesa come 
un’eccezione per certi versi tutta italiana, è vero. Ma è anche vero che la 
soluzione può essere trovata con un duplice impegno: agire sul fronte del 
parlamento europeo e poi su quello italiano.
Se poi, tanto sull’uno che sull’altro, non si trovano europarlamentari o 

deputati disposti ad aiutarci, allora dobbiamo cominciare a riconsiderare la 
nostra fiducia nei rappresentanti istituzionali.
Chi scrive sa perfettamente che sul tavolo della politica sono presenti proble-
mi ben più importanti come il lavoro, la salute, la giustizia, ma sa anche che, 
oltre a questi temi, c’è spazio e tempo, (con i lauti stipendi e indennizzi dei 
nostri amministratori di cui si legge sui giornali e si ascolta in televisione), per 
risolvere anche problemi marginali, che poi tali non sono perché comunque 
regalano una qualità di vita migliore, come la caccia o altre attività ludiche e 
ricreative. Tornando alle deroghe, nonostante il cattivo esempio di quest’an-
no, non è lecito arrendersi. Già da febbraio il movimento “Civiltà rurale caccia 
e pesca” in un Convegno, organizzato sull’argomento, riteneva che soltanto 
un intervento europeo e una modifica della legge nazionale (che all’art. 19 bis 
della Legge 57/92 recepisce malamente la direttiva comunitaria “uccelli” in 
tema di regime derogatorio affidato alle Regioni) fosse il percorso da seguire 
positivo e duraturo negli anni.
Non è stato ascoltato: e il risultato è sotto gli occhi di tutti. Nei prossimi mesi 
la consueta lettera, che ci chiede un impegno di voto per le elezioni, con 
l’immancabile apertura “Caro amico cacciatore…” sicuramente verrà messa 
nella cassetta delle lettere di tutti noi. Questa volta però non basteranno le 
immancabili promesse di Pinocchio.

Il Presidente
Sebastiano Fichera

Sezione Comunale di Berlingo
Federazione Italiana della Caccia

Berlingo è un paese che, negli ultimi anni ha visto un 
incremento della popolazione, dovuto anche all’arrivo 
di giovani coppie che non possono fare affidamento a 
nonni o ad altri parenti nella gestione dei propri figli in 
età scolare.
Sono soprattutto queste famiglie che hanno chiesto alla 
scuola dell’infanzia il prolungamento dell’attività anche 
nel periodo estivo. 
Pertanto il Consiglio di Amministrazione  ha deciso 
di proporre  il “grest” nel mese di Luglio per i bambini 
frequentanti la scuola. Tale iniziativa ha permesso alle 
famiglie di affidare i propri figli a personale qualificato, 
in una struttura adeguata, dalle ore 8 alle ore 16 ed ai 
bambini di trascorrere serenamente le loro giornate 
estive svolgendo attività  prettamente ludiche.
La partecipazione ha superato le aspettative coinvol-
gendo ben 20 bambini.
Alla fine del grest, i genitori hanno espresso pareri 
positivi sia sulla professionalità delle educatrici, che sul 
programma svolto, auspicando che tale iniziativa venga 
riproposta anche negli anni successivi.
Numerosi sono gli eventi che vedono coinvolta la nostra 
scuola e che vorremmo raccontarVi, tuttavia, per esi-
genze di stampa ci limiteremo ad indicarne solo alcuni 
che ci sembrano più significativi:
1) Lo scorso anno scolastico si è concluso con un rin-
graziamento particolare alla maestra Leonarda Musicco 
la quale ha raggiunto l’età pensionabile! Così, dopo 35 
anni di lavoro svolto con tanto amore e tanta dedizione 
nei confronti di tutti i bimbi che l’hanno avuta come 

insegnante, ha salutato,  con tanta commozione ed un 
pizzico di nostalgia, le sue colleghe, gli amministratori 
i suoi piccoli, lasciando un ricordo indelebile della sua 
figura in tanti bambini (e non solo) di Berlingo.
2) Il 3 settembre è ricominciato regolarmente l’anno 
scolastico per 116 piccoli di età compresa fra i 3 ed i 5 
anni; dopo un breve periodo di inserimento in partico-
lare per i più piccini, ora tutti, con entusiasmo, frequen-
tano regolarmente la scuola dalle ore 8.30 (o dalle 8 per 
chi usufruisce del servizio di apertura anticipata), fino 
alle ore 16. In aggiunta alle maestre di sempre, Monica, 
Sabrina, Claudia, Fiorella, Maura e alla supplente 
Elena, il C.d.A ha assunto la maestra Gabriella che 
svolge il ruolo di coordinatrice della scuola.
3) La prossima occasione che vedrà protagonisti i bimbi 
della scuola dell’infanzia e le loro famiglie sarà l’ormai 
tradizionale “Festa di Natale” che si terrà nel pome-
riggio di domenica 16 dicembre. Oltre ad una breve 
rappresentazione da parte dei piccoli la festa proseguirà 
con i giochi, la lotteria e la vendita di pacchi sorpresa. 
Tutti coloro che in qualche modo volessero sostenere la 
buona riuscita della festa sono ben accetti.
A conclusione di questo anno ricco di iniziative non 
resta che porgere a tutta la popolazione i migliori auguri 
di un Santo Natale e di un sereno Anno Nuovo con 
l’auspicio che siano sempre in tanti a Berlingo a voler 
bene alla nostra scuola.

Per il Consiglio di Amministrazione
Marianna Orizio

Novità alla scuola dell’infanzia 
Cristoforo Tempini…
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Finita la campagna della dichiara-
zione dei redditi, possiamo fare un 
bilancio del 2012.
Pensiamo di aver fatto un buon la-
voro per quanto riguarda i modelli 
730,modelli ISEE e tutti gli altri 
elencati qui sotto. Siamo convinti 

di aver dato un aiuto notevole ai cittadini che si sono 
rivolti a noi per la compilazione dei vari modelli,ma 
anche di aver fornito esaustivi chiarimenti sui vari 
comunicati giunti ai pensionati da parte dell’INPS, 
così come per le domande di invalidità, di pensione, 
di accompagnamento ecc.
Cogliamo questa occasione per ribadire che solo i mo-
delli 730 e il modello UNICO sono a pagamento,con 
tariffe diverse per chi è iscritto alla CGIL, mentre 
tutte le altre prestazioni sono gratuite.
Inoltre per soddisfare meglio le esigenze dei cittadini 
abbiamo anche aumentato le ore di apertura del no-
stro ufficio,da Settembre siamo aperti nei giorni di:
- lunedì dalle ore 8,30 alle ore 11,00;
- mercoledì dalle ore 14,00 alle ore 17,00.

CAmPAGNA REDDITI 2012 BERLINGO
Modelli 730 N 100
Modelli Unico N 2
Modelli RED N 55
Modelli ICRIC N 20
Modelli IMU N 32
Modelli ISEE N 100
Modelli ICLAV N 2

BERLINGFUNky:
musica e solidarietà

La deliziosa cornice del Laghetto dei cigni ha ospi-
tato quest’anno, nelle serate del 27 e 28 luglio, la 
seconda edizione di Berlingfunky, festa musicale e 
benefica organizzata da un gruppo di amici berlin-
ghesi (e non) con lo scopo di divertire ma soprattutto 
sensibilizzare le persone sul problema delle malattie 
rare che colpiscono i bambini.
Ottima è stata la partecipazione di giovani e so-
prattutto di famiglie con bimbi, ai quali sono stati 
dedicati spazi particolari di musica ed animazione. 
Il ricavato è stato devoluto alla Fondazione ONLUS 
“La Nuova Speranza” di Milano che da alcuni anni 
promuove la ricerca sulla Glomerulosclerosi focale, 
una malattia che colpisce i reni di alcuni bimbi.
Un doveroso ringraziamento va a tutti coloro che 
si sono adoperati in molti modi per la riuscita della 
festa: ai giovani organizzatori, ai dj, agli animatori, 
agli addetti alla cucina e al servizio ecc. ecc. Un 

grazie va all’associazione anziani “Facciamo Centro” 
per la diretta e impegnata collaborazione e all’Am-
ministrazione Comunale che ha concesso l’uso del 
Laghetto dei cigni. Ai ringraziamenti si unisce an-
che la Fondazione ONLUS “La Nuova Speranza” 
di Milano che impegnerà il nostro contributo per le 
ricerche. Dando l’appuntamento a tutti per l’edizione 
2013 si augurano a tutta la cittadinanza un Sereno 
Natale e un felice Anno Nuovo.

ASSOCIAZIONE NAZIONALE
CARABINIERI

Sezione di 
Travagliato, Berlingo, Torbole Casaglia

Auguriamo a tutta la popolazione 

Buon Natale e
Felice Anno Nuovo
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Gruppo Alpini
Berlingo-Berlinghetto Sez. di Brescia

Domenica 30 settembre si è celebrato il 10° anniversario di fondazione del Gruppo Alpini Berlingo - Berlinghetto. È stato un evento di par-
ticolare importanza per l'intera comunità, un'occasione per ringraziare gli Alpini della loro pronta disponibilità a sostegno di tante iniziative 
solidali, un momento di riscoperta della loro straordinaria storia, un invito a riscoprire e a vivere i valori fondativi del gruppo.
Solidarietà, gratuità, fratellanza, impegno, onestà, lealtà, sacrificio non sono parole vuote per i nostri amici con la penna nera sul cappello; 
rappresentano invece un impegno concreto e costante tradotto nel quotidiano.

Il 28 settembre scorso, nell’ambito delle iniziative per la 7a Giornata 
per la salvaguardia del creato, le Associazioni del territorio e il 
Comune di Berlingo hanno organizzato un incontro pubblico sul 
tema “L’alleanza tra l'uomo e la terra” in cui si è parlato anche 
della proposta di istituzione del PLIS della Macogna.
Sono intervenuti Rossana Bettinelli - presidente della sezione 
bresciana di Italia Nostra, Aurelio Pezzola - docente al Politecnico 
di Milano, coprogettista del PLIS, Carlo Gandossi - vicesindaco, 
assessore all’ambiente del Comune di Berlingo.



66%  raccolta differenziata (dato al 30.09)

432.932  kg di materiale differenziato (dato al 30.09)

0,92  kg/giorno/persona di rifiuti prodotti (dato al 30.09)

145.731 kwh di energia elettrica prodotta nell’anno dai 
pannelli fotovoltaici (di cui 98.540 kwh utilizzati dall’impianto geotermico)

290.042  kwh di energia termica prodotta nell’anno 
dall’impianto geotermico

Gli impianti di energia rinnovabile hanno risparmiato per l’ambiente:
83.618 kg di CO2 all’anno **

29.901 mc di gas metano ***

28.591 € di costo dell’energia elettrica e del combustibile all’anno ****

FoglioVerde
Buoni numeri per l ’ambiente

COMUNE di BERLINGO

www.comune.berlingo.bs.it

rIFIUTI

eNerGIA rINNOVABILe

219.900  litri di acqua prelevata dal 15.03 al 31.10

956  litri di acqua al giorno

146.600  bottiglie di plastica da 1,5 lt risparmiate

Le famiglie hanno risparmiato nel 2012 e 48.378
(Costo di un litro d’acqua in bottiglia e 0,22)

Il Punto acqua ha risparmiato per l’ambiente*:
1.539.300 lt di acqua

35.624 kg di greggio

21.900 kg di CO2 (gas serra)

17.592 e di smaltimento

PUNTO ACQUA

* Il calcolo riportato indica il risparmio per la mancata produzione di bottiglie di plastica 
(fonte Corriere della Sera - “Londra contro le bottiglie” Feb. 08). Tenuto conto che per 
produrre 1 bottiglia in plastica da 1 litro si impegnano: 7 litri d’acqua, si consumano: 
162 grammi di greggio, si sviluppano 100 grammi di co2, per lo smaltimento delle 
bottiglie si spendono € 0,08 (costo stimato nazionale Fonte Eco-progetti - “Perché no 
all’acqua in bottiglia” Rif. Lombardia 0,16 €)

** Emissioni evitate: 0,53 kg di CO2 per  kwh di energia elettrica (differenza tra energia elettrica prodotta dai pannelli fotovoltaici e 
energia elettrica consumata dall’impianto geotermico), 1,96 kg di C02 per mc di gas metano.
*** 1 mc di gas metano = 9,7 kwh termici.
**** Costo medio energia elettrica 0,1940 e/kwh (fonte: Autorità per l’Energia), costo gas metano e 0,65 e/mc (fonte Cogeme spa).


